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A cidade mais ucraniana do 
Brasil, Prudentópolis, se orga-
niza para receber e garantir a 
permanência digna de refugia-
dos da Ucrânia, e passa a fazer 
parte da Comissão Humanitas 
Brasil-Ucrânia. Com medidas 
municipais e voluntárias, a po-
pulação se prepara para ofertar 
moradia e condições para tornar 
o município a casa temporária 
dessas pessoas.

Cidades 13

UCRÂNIA-BRASILUCRÂNIA-BRASIL

Prudentópolis vai oferecer abrigoPrudentópolis vai oferecer abrigo
aos refugiados da guerra aos refugiados da guerra 

FOLHA
IRATI |  SEMPRE PRESENTE  |  folhadeirati.com.br

A
m

an
da

 B
or

ge
s



FOLHA2 OPINIÃO Irati, 18 de Março de 2022

CHARGE |Autoria: Sponholz

OPINIÃO

Editorial | folhadeirati@folhadeirati.com.br

 JORNAL ASSOCIADO  
Associação dos Jornais e Revistas do Interior do Paraná

FOLHA
Fundada em  

21 de abril de 1973

Refugiados terão abrigo em Prudentópolis 

SANTA CHIARA COMUNICAÇÃO EIRELI-ME
 Rua Sete de Setembro, 209, Irati-PR  TELEFONE (42) 3423 1588  

CNPJ  28740492/0001-70  
www.folhadeirati.com.br Artigos assinados não representam a opinião do jornal 

O FIM DA FLONA

Lemos na imprensa que, após muitos 
anos, finalmente a Floresta Nacional 
de Irati (Flona) irá entrar em licitação. 
Sonho do setor florestal, pois quando 
foi criado o Instituto Nacional do Pinho, 
cobrava-se uma taxa e os objetivos eram 

evitar um excesso de oferta, bem como o controle 
de produção e “promover o reflorestamento das 
áreas exploradas” ( Art 3º, do Decreto Lei nº 4.813 
de 8/10/1942). Porém com o passar dos anos, as 
áreas do governo foram sofrendo modificações, com 
novas leis, esquecendo-se do objetivo inicial, para 
que foram criadas. 

Vejam, desde o 1º Código Florestal já se falava 
em reflorestamento, inclusive, com descentraliza-
ção, ficando a cargo dos Municípios e dos Estados. 
Portanto, na época foi criado o “Fundo Florestal” 
(Art 98, do Código Florestal de 1934). No entanto, 
tal fundo só foi regulamentado em 1961 (Decreto 
51219). Mais uma vez ressaltando a ideia de que o 
setor não sobreviveria se não plantasse suas flores-
tas. Notamos que, sempre em todas as modificações 
feitas, não se perdeu esse objetivo. 

O tempo passou e várias outras modificações fo-
ram sendo feitas até a criação do IBDF, que depois 
se subdividiu, criando o Instituto Chico Mendes, 
atuais responsável pela administração das Flonas.

O que estamos vendo hoje é que o Governo Fede-
ral, com as suas atuais alterações, conseguiu de tal 
modo modificar o objetivo inicial que, hoje, teremos 
uma licitação, que vai acabar com esse objetivo. 

Segundo a licitação, toda a área plantada, após o 
seu corte raso, será transformada em recomposição 
da mata original, servindo assim para estudos.

Temos que salientar de que, hoje, a FLONA de Irati 
tem em sua área metade de florestas preservadas, 
e metade de florestas plantadas. Portanto, não fal-
tando área para estudo, de como os dois sistemas 
se comportariam lado a lado.

A Região está, com isso, abrindo mão de um 
faturamento seco mínimo de R$ 10.000.000,00/
ano, só manejando os reflorestamentos existentes. 
Perdendo, também, uma excelente oportunidade 
de mostra ao mundo que conservação é compatível 
com exploração econômica.

Entendo, que por essas e outras, nosso país sem-
pre tem um voo de galinha, pois as oportunidades 
de fazer a máquina girar, gerando renda, emprego 
e impostos, por todo o sempre, passa a ser de um 
alcance só, ou seja, essa licitação.

Espero e torço para que as entidades, autorida-
des, órgãos e demais interessados, consigam mudar 
o edital, melhorando na questão de continuarmos 
explorando o reflorestamento e, sobretudo, no 
interesse especial da Região, em manter esse ren-
dimento aqui na AMCESPAR, pois do jeito que está 
qualquer empresa pode vir participar da licitação.

MARCOS DALLEGRAVE GÓES
EMPRESÁRIO

Neste momento de guerra entre Rússia 
e Ucrânia, que já dura três semanas, e não 
tem data para o fim, sem acerto nas negocia-
ções. A cidade já se prepara para receber os 
refugiados, já se colocou a disposição e toda 
a comunidade está envolvida para oferecer 
abrigo ao povo ucraniano. 

Prudentópolis é conhecida como a “Ucrâ-
nia brasileira”. Cerca de 80% da população 
do município é descendente de ucranianos. 
Além disso, o município tem como língua 
co-oficial a ucraniana, e tem como cidade-
-irmã Ternopil, inclusive, autoridades do 
exterior já visitaram o município da região.  
Devido toda essa ligação com o país, a cidade 
vai oferecer esse abrigo, se necessário. 

Agora, o município faz parte da Comis-
são Humanitas Ucrânia-Brasil, que ajuda os 
imigrantes do país que chegam a terras bra-
sileiras, e tem como objetivo realizar ações 
que facilitem a entrada e assegurem a per-
manência digna de possíveis refugiados. As 
organizações envolvidas buscam garantir 
os direitos dos imigrantes, articulando so-
luções com os poderes públicos brasileiros. 

Prudentópolis poderá ajudar nas nego-
ciações a respeito de uma “concessão de 
visto temporário e de autorização de resi-
dência para fins de acolhida humanitária 
aos nacionais ucranianos e apátridas”, de 
acordo com postagem da Prefeitura nas 
redes sociais. Esta é uma proposta que está 
sendo estudada pela comissão para ajudar 
os refugiados. 

A ideia inicial é fazer a acolhida dos 
ucranianos, levantar quais famílias podem 
ter parentes no município, e as pessoas in-
teressadas em dar abrigo temporário para 
os refugiados, assim como emprego. Ainda, 
a Prefeitura se organiza para disponibilizar 
espaços que os imigrantes poderão ficar até 
serem direcionados para outros lugares de 
permanência mais longa. Para esse período, 
estão sendo estudados locais como o semi-
nário e a Escola Imaculada, entre outros. 
Essa ajuda humanitária fará toda a diferen-
ça para os refugiados que precisam sair do 
país para viver em paz. 

A parte humanitária está presente no 
Brasil. Um levantamento descobriu que o 
nosso país abriga um povo especialmente 
solidário. Três em cada quatro brasilei-
ros acham importante fazer a sua parte 
por uma sociedade melhor. E é isso que vai 
acontecer em Prudentópolis, o povo vai aju-
dar no que for preciso: emprego, moradia, 
orientações jurídicas, psicólogos, religião, 
entre tanta outras que um refugiado pode 
precisar no momento em que sai do país 
de origem. 

É um momento importante. Prudentó-
polis será lembrado como o município que 
acolheu os refugiados, mesmo que tem-
porariamente. A população está apoiando 
os ucranianos e já se prepara para receber 
esse povo que tem as mesmas culturas e 
tradições, e ambos vão agregar e contribuir 
para a história da Ucrânia. 
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"R$ 3.2 Milhões"
A revitalização do centro de Irati receberá um inves-

timento do Governo do Estado viabilizado pelo deputado 
Ademar Traiano.

"A política é 
talvez a única 
profi ssão para 
a qual se pensa 
que não é pre-
ciso nenhuma 
preparação".

ROBERT LOUIS STEVENSON

Colhendo os 
Louros

Os recentes anúncios 
de várias obras do Governo 
do Estado em Irati mostra 
o bom relacionamento do 
prefeito Jorge Derbli com o 
próprio governador e vários 
deputados da base de Rati-
nho Junior. Artagão, Traia-
no, Bakri, e Nelson Justus, 
como estaduais, e Leandre 
e Roman, como federais, 
têm somas importantes 
de obras para o município. 
Será que isso é um refl exo 
da saída de Derbli do PSDB? 

Guto também foi
Outro político infl uente que assinou para o PP e vai jogar 

esta temporada neste time é o deputado estadual Guto Silva, 
que tende a concorrer ao senado pelo PP, buscando o apoio 
do presidente Jair Bolsonaro. Mas especulações de bastidores 
dizem que o PP pode tentar emplacar como vice de Ratinho. 
Mas o que parece é que Guto busca mesmo é se viabilizar ao 
Senado na plataforma de uma nova política. O presidente da 
Câmara de Irati, vereador Hélio de Mello, apoiou Guto e Roman. 

Recepcioando
O prefeito de Rio Azul foi prestigiar o PSD e teve a oportu-

nidade de conversar com três fi guras marcantes do partido. 
O vice-prefeito de Curitiba, Eduardo Pimentel, o presidente 
nacional, Gilberto Kassab, e Eduardo Sciarra que, além de 
fundador do partido no Paraná, foi responsável pela fi liação 
de Ratinho Junior no partido. Embora não apareça sempre, 
Sciarra é uma espécie de “Eminencia Parda” de Ratinho Junior. 

Registrando
O Prefeito Junior Benato, 

presidente da Amcespar, 
também estava no evento do 
PSD e registrou sua presença 
junto ao presidente do PSD, 
Gilberto Kassab. Outro que 
também esteve por lá foi o 
prefeito Moacir Szinvelski 
de Mallet. Momento, é claro, 
de mostrar apoio e ser visto 
pelas lideranças. Principal-
mente quando temos um 
governador que pretende se 
eleger no 1º Turno. 

Habitação
O líder do Governo Rati-

nho Junior, deputado Hus-
sein Bakri, cravou uma 
conquista importante esta 
semana. Ele está interme-
diando a liberação de mo-
radias para os municípios 
de Rio Azul (32), Rebouças 
(55) e São Mateus do Sul 
(60), através do programa 
Casa Fácil Paraná. Neste 
programa, o Governo do 
Paraná subsidia até R$15 
mil do valor da entrada do 
fi nanciamento.   

PSD Mulher
Como o evento do PSD 

era voltado às mulheres, a 
prefeita Cleonice Schuck 
também apoiou o evento, 
principalmente pela fi liação 
das deputadas Leandre e 
Luiza Canziane. Mas a selfi e 
foi com o Governador Rainho 
Junior. 

Leandre no PSD
Foi concorrido o evento do PSD Mulher que aconteceu no 

clube Urca, em Curitiba, no último sábado (12). Com a pre-
sença do Presidente do PSD Nacional, Gilberto Kassab,e do 
Governador Ratinho Junior (que é também o presidente da 
legenda no estado), a deputada Leandre assinou sua fi liação 
ao PSD. Vários prefeitos foram testemunhar o ato. Dentre  eles, 
o prefeito Jorge Derbli e a vice Ieda, ambos parabenizaram a 
decisão da deputada. 

Traiano em Irati
O presidente da Assembleia, deputado Ademar Traiano, 

estará em Irati nesta sexta-feira (18). Com o prefeito Jorge 
Derbli, ele vai vistoriar as obras da Cidade do Idoso, recurso 
que ajudou a liberar. Além disso, fará anúncio de outras obras 
importantes, como o a revitalização do centro de Irati e a co-
bertura da pista de laço do CT Willy Laars. A relação de Derbli e 
Traiano é recente, mas tem rendido obras para cidade.  Derbli 
e Traiano esperam que os investimentos em obras se traduzam 
na mesma proporção em votos. 

Roman no PP
Final de semana concorrido em Curitiba. Tanto o PP como 

o PSD fi zeram eventos de fi liação. No PP, dentre tantos, o depu-
tado federal Evandro Roman assinou para o partido. Próximo 
de Bolsonaro, Roman seguiu o convite do Presidente Nacional 
do partido, ministro chefe da Casa Civil do Governo Federal, 
Ciro Nogueira, e do líder do governo Ricardo Barros. Roman 
se tornou um deputado com grande prestigio no Congresso 
Nacional e também do presidente Jair Bolsonaro. Segundo fala 
dele, “a partir de agora, além de patriota nos meus sentimentos 
e ideais, adoto também o progressista. Vamos caminhar juntos 
na defesa de um país que quer seguir em frente, fi rmado nos 
valores mais sagrados: Deus, Pátria, Família e Liberdade”.

Reforminha
O prefeito Celso Ku-

baski, de Imbituva fez uma 
pequena reforma na sua 
administração. Trocou o 
secretário de Infraestru-
tura, saiu o funcionário 
de carreira Robson “Mon-
tanha”, para assumir o 
engenheiro Beto Penteado. 
Beto já foi secretário na 
administração de Bertoldo 
Rover. Na Saúde, Silvania  
Spisila deixou o cargo e, já 
na quinta (17), a enfermei-
ra Gessana de Antoni assu-
miu o comando. O Pronto 
Atendimento de Imbituva 
também está passando 
por uma reestruturação 
de comando. As duas exo-
nerações aconteceram a 
pedido. 
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Concurso literário 
de poesias e crônicas
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BAÚ DE MADEIRA
ORLANDO LUIZ AZEVEDO - IRATI - PA-

RANÁ

Fui feito por Matheus 
Dlugasz, exímio marce-
neiro, de madeira de lei 
extraída de uma floresta 
em Vila Vulka, Paróquia de 
Turgovich, Lublin – Polônia.

Matheus nasceu nessa 
localidade em 10 de setem-
bro de 1886, numa Polônia 
que não existia como Esta-
do, dominada pela Rússia. 
Foi ali que conheceu a sua 
companheira de toda vida: 
Apolônia Katezek. Casaram-
-se em 28 de junho de 1907 
em uma pequena Vila cha-
mada Bychowo, próxima à 
fronteira, mas pertencente 
à Alemanha.

Trabalhavam como em-
pregados numa fazenda, 
tratando do gado, cultivan-
do a fértil terra polonesa, 
plantando trigo, batata e 
outros cereais. Mas quase 
tudo era do patrão, pouco 
sobrava para eles. Ainda 
na Polônia, tiveram duas 
fi lhas, que lá faleceram - aos 
dois e oito meses de vida. 
As difi culdades de um país 
dominado e às vésperas de 
eclodir a primeira Guerra 
Mundial, fi zeram, Matheus 
e Apolônia, tomarem a co-
rajosa decisão de imigrar 
para o Brasil. 

Em meu interior foram 
acomodados poucos perten-
ces: roupas, ferramentas e 
alguns saquinhos de pano 
com sementes para a nova 
terra. Seguindo orientações 
do programa de imigração, 
embarcamos no trem que 
iria fazer a travessia: Polô-
nia, Áustria, até o Porto de 
Trieste, ainda pertencente 
ao Reino Austro-Húngaro.

No porto, o majestoso 
Vapor Laura nos aguardava. 
Com 126,5 metros de com-
primento, com ocupação 
para 130 passageiros de 
cabine e 1300 de 3ª classe, 
capacidade para 6.125 tone-
ladas, impressionava os no-
vos viajantes. As passagens 
93 e 94 davam direito a um 
modesto espaço no porão 
do navio, junto com as 150 

LUIZA NELMA FILLUS

Nesta edição de 18 de 
março de 2022, o jornal 
FOLHA DE IRATI, publica a 
crônica classifi cada em 3º 
lugar no Concurso Literário 
de Poesias e Crônicas, em 
homenagem aos 150 anos 
da Imigração Polonesa no 
Paraná, comemorado em 
2021. O referido concurso 
foi realizado pelas seguintes 
instituições: ALACS, BRAS-
POL e NEES com o objetivo 
de escrever acerca do ima-
ginário da cultura polonesa 
e /ou histórias da imigração 
polonesa no Brasil.

famílias que buscavam uma 
nova vida na América.

A partida no dia 12 de 
outubro de 1911 deverá 

sempre ser lembrada pelos 
descendentes deste jovem 
casal, hoje uma grande fa-
mília aqui formada. Por 
toda a viagem, acomodado 
no porão do navio, estive ao 
lado do casal, ora servindo 
de banco, ora compartilhan-
do as difi culdades de uma 
travessia que durou mais 
de um mês. Em dias de mar 
agitado, o desconforto dos 
passageiros não habitua-
dos aquele tipo de viagem 
parecia não ter fi m. Espo-
radicamente era permitido 
aos imigrantes subirem ao 
convés do navio para tomar 
um ar fresco.

Chegamos ao Rio de Ja-
neiro em 04 de novembro 
de 1911. Apenas um dia 
para conhecer um pouco 
da Cidade Maravilhosa e 
já estávamos noutro navio 
rumo ao Porto de Parana-
guá. Viagem difícil pois o 
barco jogava muito nesse 
trecho próximo à costa.

Em Paranaguá fui direto 
para o vagão de carga, e 
Matheus e Apolônia, emo-
cionados de pisar no solo 
paranaense, embarcaram 
no trem com destino ao 
Núcleo de Colonização em 
Cruz Machado (PR).

O trem nos deixou na 
Estação de Mallet. Daí para 
Cruz Machado seguimos 
em carroções puxados por 
parelhas de cavalos. Senti 
uma certa decepção nos 
poloneses ao chegarem ao 
reduto. As promessas de um 
paraíso tropical, cheio de 
frutas exóticas, a se fartar 
de colher, estava longe da 
realidade: toscas casas de 
madeira lascada, algumas 
cobertas de lona esperavam 
os novos moradores. Ao 
invés das planícies de terra 
fértil da Polônia, estavam 
diante de uma pequena cla-
reira rodeada de araucárias 
seculares.

Mesmo assim houve a 
distribuição do oplatek - 
ecoando, pela primeira vez 
naquelas paragens, canções 

natalinas polonesas. Longe 
do frio da neve, mas com o 
calor da esperança em seus 
corações.

As dificuldades foram 
aparecendo, desde o início. 
Com poucas ferramentas e 
muito esforço conseguiram 
abrir uma pequena área 
para cultivo, dependendo 
ainda da minguada ajuda 
do Governo Brasileiro em 
víveres para aguardar a 
primeira colheita.

As precárias condições 
de vida propiciaram, no en-
tanto, o surgimento de mo-
léstias contagiosas que qua-
se dizimaram os habitantes 
da Nova Colônia. A decisão 
de mudar para outra locali-
dade foi tomada às pressas, 
quando já faltava madeira 
para fazer os caixões para 
enterrar os mortos.

Roxo-Rois, não muito 
distante da Colônia, apre-
sentava-se como um lugar 
um pouco mais seguro para 
o casal. Acomodado num 
canto da nova casa, perce-
bo o ruído da máquina de 
costura, onde Apolônia se 
dedica agora a confeccionar 
várias peças de roupas que 
logo iriam ser guardadas no 
meu interior, anunciando 
a novidade: eram roupas 
de bebê e a primeira fi lha 
a nascer em solo brasileiro. 
Victória nasceu em Roxo-
-Rois, hoje Rio Azul, aos 14 
de janeiro de 1913. 

A situação ainda conti-
nuava precária, pelo pouco 
que produziam as lavouras. 
Matheus, sempre à frente 
do seu tempo, buscou ou-
tras formas de trabalho. 
Caminhou mais de 60 qui-
lômetros em busca de um 
emprego, encontrando na 
Lagoa (Irati), um novo rumo 
para sua vida. A indústria 
madeireira estava em fase 
de expansão e prometia um 
futuro mais promissor. 

Mais uma vez me vi num 
vagão de carga, acomo-
dando os poucos pertences 
da família, rumo à Lagoa, 
acompanhando Matheus, 
Apolônia e Victória nessa 
nova fase da vida.

Por suas qualidades 

como afiador de serras e 
operador de torno de cabo 
de vassoura, Matheus ga-
nhou a confiança e admi-
ração dos seus patrões, e 
nunca mais lhe faltou ser-
viço na vida. 

Vi nascer todos os fi lhos 
do casal. Depois da Victória, 
vieram Miguel, Rosa, João e 
Pedro. Moramos por cerca 
de nove anos na Lagoa, al-
guns anos em Rio d’Areia, 
retornando para Irati cons-
truir a casa nova.

Com as economias con-
seguidas com o árduo tra-
balho, Matheus comprou 
o terreno no Irati Velho e 
começou a adquirir madei-
ras para construir a casa. Os 
carpinteiros foram Ignácio 
Filipak e José Swiech. Em 
pouco tempo a casa nova 
estava pronta. Estilo casa de 
polaco, mesmo. Sótão, áre-
as nos lados, telhado com 
grande inclinação, cômodos 
grandes: cozinha, sala de 
costura, dois quartos, sala 
da frente, sótão com um 
quarto forrado e outro de 
caibro à vista, além de um 
porão com porta secreta 
que se tornou, mais tarde, 
o esconderijo preferido dos 
netos. Muito bem locali-
zada, lugar alto, terreno 
amplo, à beira da estrada, 
com um veio de água pura 
e cristalina que nuca secou.

Aí a família cresceu e 

viveu por muitos anos. Vic-
tória e a Rosa se tornaram 
habilidosas costureiras, Mi-
guel marceneiro e carpin-
teiro, João mecânico e Pedro 
motorista de caminhão. 
Todos se casaram, menos 
o Pedro, solitário, passou 
a maior parte do tempo 
viajando. Essa casa, por 
muitos anos, foi o ponto de 
encontro dos fi lhos, netos e 
bisnetos que se deliciaram 
com a comida da Vó e depois 
com a da Rosa, o churrasco 
caprichado do Vô, assado na 
valeta de brasas e até uma 
divertida partida de bocha, 
embaixo dos Cinamomos.

Acompanhei cada dia 
dessa família, instalado no 
quarto da Apolônia, onde, 
no meu interior, ela guar-
dava suas roupas e os lindos 
lenços que usava à cabeça 
para ir à missa dos polacos 
na Igreja de São Miguel.

Quando todos dessa casa 
se foram, como uma cáp-
sula do tempo, tomei um 
novo rumo: outra casa, mas 
a mesma família. Já se pas-
saram seis gerações e tenho 
muitas histórias ainda para 
contar. Mas esta é tão es-
pecial que guardarei para 
sempre. Um dia alguém vai 
abrir as minhas comportas 
do tempo, mergulhar no 
passado, e ver tudo o que 
um baú de madeira pode 
contar.

Baú abrigou todos os pertences da família quando imigraram ao Brasil

Luiza Fillus, Orlando L. Azevedo, Caterina B. Gaioski e Nelsi Pabis 
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DANIELA VALENGA

A fatura da conta de luz 
pode diminuir até 95% com a 
instalação de painéis de ener-
gia solar. Além da economia 
para o consumidor, também 
é uma forma de sustentabili-
dade que vem crescendo no 
Brasil. Segundo a Associação 
Brasileira de Energia Solar 
Fotovoltaica (Absolar), o Brasil 
tem mais de 700 mil unidades 
consumidoras.

Nycolau Taborda, diretor 
administrativo da empresa 
ClimaDek, que realiza a ins-
talação de energia solar em 
Irati e região, explica que o 
uso dos painéis já represen-
ta uma vantagem para as 
pequenas residências, com 
o consumo elétrico acima 
de R$300, sendo ainda mais 
significativo para os comér-
cios e indústrias que utilizam 

ECONOMIA E SUSTENTABILIDADE

Produção de energia solar pode diminuir 
até 95% da conta de luz do consumidor
Os brasileiros 
que instalarem as 
usinas até o final 
do ano não estarão 
sujeitos a nova 
legislação por 25 
anos

Com visão na sustentabilidade, a Folha de Irati produz a própria energia elétrica, através de painéis fotovoltaicos, instalados pela ClimaDek
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mais energia. “Quanto maior 
o consumo de energia que 
uma pessoa tem, mais rápido 
é o retorno de investimento”, 
aponta.

A rentabilidade anual da 
energia solar, ou seja, o valor 
que o consumidor terá de 
retorno de uma aplicação, 
é de 25% a 33%. Taborda es-
clarece que mesmo em dias 
em que não há sol, quando o 
equipamento é instalado de 
forma correta e planejada, há 
a geração de energia através 
da claridade. O sistema é pla-
nejado para haver um equi-
líbrio entre os meses mais 
ensolarados e os momentos 
em que há mais chuvas e dias 
nublados, como o inverno. 
“Em dias de muito sol vai ter 
uma geração maior, mas em 
dias nublados e de chuva, 
também vai gerar energia, 
porém menor”, ilustra.

Após a instalação dos pai-

néis de energia solar, o local 
ainda mantém vínculo com 
a Copel, empresa de energia 
elétrica. Toda a energia solar 
gerada a mais fica armaze-
nada na empresa. “Durante a 
noite, é pego essa energia que 
você tem de crédito e automa-
ticamente faz um equilíbrio 
na sua conta de luz”, descreve 
Taborda. Por isso, a fatura da 

conta de luz pode diminuir 
até 95% após a instalação dos 
painéis solares. O local ainda 
precisa pagar a iluminação 
pública, a taxa mínima de 
conexão e impostos ICMS. O 
proprietário pode utilizar o 
crédito de energia em até cin-
co anos na mesma unidade 
consumidora.

Uma mesma usina de 
energia solar pode transmi-
tir para diferentes pontos, 
contanto que eles tenham 
vínculos com a mesma em-
presa de energia elétrica, a 
Copel no caso da região, e as 
faturas estejam no mesmo 
CPF ou CNPJ.

INSTALAÇÃO
A lei 14.300 instituiu o 

marco legal da micro e mini-
geração de energia elétrica. 
Ela foi publicada no Diário 
Oficial da União em 07 de 
janeiro e determina que, após 
um período de transição, 

aqueles que possuem usi-
nas de energia solar ficarão 
sujeitos às regras tarifárias 
determinadas pela Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(ANEEL). “Mas quem realizar 
o projeto ainda em 2022 vai 
manter na lei atual até um 
período de 25 anos”, ressalta 
Taborda.

Em consequência da lei, o 
diretor administrativo da em-
presa ClimaDek indica que há 
um aumento na procura para 
a instalação dos painéis. Uma 
das opções para aqueles que 
desejam passar a produzir a 
própria energia, é realizar um 
financiamento com bancos 
parceiros, que possuem ta-
xas reduzidas, como Sicredi, 
Caixa Econômica, Banco do 
Brasil, Cooperativa Civia e 
Sicoob.

Emerson de Lara, geren-
te de uma das unidades da 
cooperativa Sicredi em Irati, 
fala que a redução de taxas 
é uma forma de incentivar 
os associados a gerarem a 
própria energia. "Conforme 
a necessidade que a pessoa 
precisa, ela escolhe as con-
dições de pagamentos que 
são flexiveis”, explica. Entre 
as opções disponíveis estão 
financiamento com recursos 
próprios, poupança TR, BN-
DES, no caso da agricultura 
familiar, entre outros. 

Ainda, o Sicredi também 
realiza o financiamento para 
pessoas não associadas, a 
partir do encaminhamento 
de empresas parceiras da co-
operativa. “Nós fazemos um 
orçamento, mandamos para 
a análise de crédito, que é 

rápida, e depois depende das 
negociações com a empresa 
que está fornecendo o servi-
ço”, descreve Emerson.

No caso da Climadek, Ta-
borda aponta que a instalação 
completa, a partir do fecha-
mento do contrato, ocorre 
em até 90 dias. A empresa 
realiza todas as etapas neces-
sárias, desde análise do local 
de instalação para estudo do 
melhor dimensionamento 
de posição, mão-de-obra, 
projeto elétrico e estrutural 
e documentação junto a Co-
pel. “Entregamos os painéis 
funcionando, gerando e eco-
nomizando”, ressalta. Após a 
instalação, a empresa acom-
panha a usina de energia 
elétrica e presta assistência, 

As pessoas estão buscando essa alter-
nativa pensando no Meio Ambiente e 
no custo da energia” 

EMERSON DE LARA

caso necessário.
SUSTENTABILIDADE

Outra vantagem desta 
maneira de produzir energia 
é a durabilidade, que pode 
variar entre 25 e 40 anos. A 
eficiência máxima do sistema 
fotovoltaico ocorre até cerca 
de 20 anos. “A partir desse 
tempo, tem uma perda que 
é calculada em 1% ao ano, 
mas mesmo com o desgaste 
natural continua gerando 
energia”, relata Taborda.

A recomendação é reali-
zar a limpeza e verificação 
das instalações anualmente. 
Porém, como descrito pelo 

o diretor administrativo da 
empresa ClimaDek, os úni-
cos cuidados que devem ser 
tomados é não colocar peso 
em cima e nenhuma pessoa 
subir nas células de geração 
de energia. “O custo de manu-
tenção é baixo, não tem risco 
de dar problema instalado de 
uma maneira correta”, desta-
ca Taborda.

Emerson de Lara, gerente 
da Cooperativa Sicredi, relata 
que há um aumento grada-
tivo da procura de financia-
mentos para a instalação de 
energia solar. “As pessoas es-
tão buscando essa alternativa 
pensando no Meio Ambiente 
e no custo da energia”, coloca. 

O Sicredi é uma das em-
presas que, como a Folha de 

Irati, optou por gerar sua 
própria energia. “Isso faz 
parte do nosso projeto de 
sustentabilidade”, destaca 
Emerson. Entre outras ações 
sustentáveis desenvolvidas 
pela cooperativa, estão a tro-
ca de papéis recicláveis e 
óleos de cozinha usados por 
materiais de higiene para 
entidades iratienses. “Tam-
bém temos a preocupação na 
impressão de papel, estamos 
transformando os contratos, 
que até então eram impres-
sos e assinados, em eletrôni-
cos, reduzindo a emissão de 
papéis”, conta.

Diferença na conta de luz de um cliente que investiu em energia solar
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Consertos de fogão a gás! 
Falar com Justino no telefone: 

(42) 3422-5596

ZAQUEU BOBATO

O vice-prefeito e secre-
tário de Educação e Cultura 
de Imbituva, Zaqueu Bobato, 
concluiu na quinta-feira (10) 
o plano de ação assumido 
com a comunidade escolar, 
que era a de dotar todos as 
escolas e CMEI’s com inter-
net e ambientes com cober-
tura wi-fi . A rede municipal 
de ensino de Imbituva tem 

TECNOLOGIA

Todas as escolas e Cmeis de Imbituva 
recebem acesso a internet e SmartTV's
Além da internet, a 
Secretaria investiu 
em SmartTV’s de 50 
polegadas em cada 
sala de aula

Além da internet, a Secretaria investiu em SmartTV’s de 50 polegadas em casa sala de aula
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“Investir em Educação é investir no 
presente e no futuro do município, pois 
educação transforma realidades” 

ZAQUEU BOBATO

24 estabelecimentos entre 
escolas e CMEI’s atendendo 
uma demanda de 4.000 
alunos. 

“Desde que assumi a ges-
tão da Educação, iniciamos 
um trabalho de articulação 
com as direções para alavan-
carmos as melhorias, tanto 
via programa PDDE como 
dos recursos próprios da 
educação. Apropriar-se das 

tecnologias da comunicação 
e informação as TICS é uma 

necessidade no ambiente 
educacional. Nossos profes-
sores precisam de boas con-
dições para poder atuar, e 
quando o poder público volta 
seu olhar para as condições 
de trabalho dos profissio-
nais, o ganho é coletivo, tem 
um efeito difuso refl etindo 
na melhoria do próprio en-
sino e,consequentemente, 
no rendimento dos alunos” 

explica o secretário. 
Segundo Bobato, ter in-

ternet em todas as escolas, 
inclusive nas do interior do 
município, é um ganho para 
toda a comunidade. “Nesta 
semana, concluímos a meta 
e foi colocada a internet na 
escola do Distrito de Apiaba. 

Assim, completamos 100%”, 
disse.

Outras localidades rece-
beram a internet de fibra 
óptica, porém apenas em 
locais que permitiam essa 
conexão. Segundo o secre-
tário, aonde não havia essa 
possibilidade, a internet foi 

inserida via rádio. “Tenho 
certeza que isso vai facilitar 
muito o preparo das aulas, 
das atividades dos nossos 
profi ssionais. Além do mais, 
adquirimos 173 TV’sSmart 
50 polegadas, que poderá 
estar conectada à internet 
e isso possibilitará desen-
volver atividades didáticas 
para com os nossos alunos”. 

Bobato agradeceu a aju-
da do prefeito Celso Ku-
baski, que está investindo 
altos recursos no setor edu-
cacional, além de agrade-
cer a equipe da Secretaria. 
“Tenho muito a agradecer 
o prefeito Celso pela auto-
nomia que tem me dado 
para trabalhar a pasta da 
Educação no município. 
Também a minha equipe 
de trabalho na Secretaria, 
pois são ótimos e me aju-
dam muito. Minha equipe 
de trabalho é qualifi cada e 
competente, não medem 
esforços para atingir as 
metas que estabelecemos”, 
fi nalizou o secretário.

ESTHER KREMER

A Prefeitura de Irati, por 
meio da Secretaria da Fazen-
da, coloca à disposição dos 
contribuintes um REFIS que 
tem o objetivo de regularizar 
os tributos em atraso. O pro-
jeto está ativo desde o dia 02 
de março e a data limite vai 
até 31 de junho. Os interes-
sados, com dívidas que ven-
ceram até 31 de dezembro 
de 2021, devem comparecer 
no departamento tributário 
do município. Os descontos 
variam de 100% até 70%.

O REFIS de 2022 faz a 
parcela de todos os tributos 
municipais, exceto ITBI, os 
demais como, por exemplo, 
ISS, taxas, IPTU, multas, etc, 
podem ser quitadas com des-
conto a vista ou parcelado. O 

IRATI

REFIS 2022 visa regularizar dívidas 
ativas e ajuizadas dos contribuintes
A data limite para 
aderir ao REFIS é 
até 31 de junho

contribuinte deverá pagar o 
valor principal e a correção, 
ou seja, o desconto acontece 
na multa e no juro. O projeto 
contempla tanto a pessoa 
física quanto jurídica. 

Segundo o secretário da 
Fazenda, Juarez Miguel da 
Silva, o REFIS virou um pro-
grama de governo da gestão 
Jorge Derbli e tem como 
principal objetivo facilitar 
a vida da população em re-
lação as pendências. “Nós 
ainda estamos passando por 
uma pandemia, nos outros 
anos foi um pouco pior, mas 
ainda existe essa difi culdade. 
Muitas pessoas deixaram de 
pagar em dia os seus tribu-
tos e optamos por colocar o 
REFIS como uma segunda 
chance para que as pessoas 

façam a regularização pe-
rante o município”, disse.

O secretário comenta 
que no ano passado o lança-
mento do REFIS foi de R$ 3,5 
milhões com arrecadação de 
R$ 1 milhão, visto que, alguns 
parcelamentos chegaram a 
48x e as pessoas ainda estão 
fazendo os pagamentos.

“Este REFIS vai facilitar 
o regulamento dos débitos e 
está muito bom. Nós convi-
damos a população para que 
venham até o departamento 
tributário e não deixem para 
a última hora, são até 48x 
para parcelar com 70% de 
desconto”, explica o secre-
tário. 

A diretora do departa-
mento tributário, Rosenilda 
Pabis, comenta que no ano 

passado a procura pelo pro-
jeto foi muito grande e que 
muitas pessoas ainda estão 
passando dificuldade por 
conta da pandemia, segundo 
ela, “é uma forma de pagar 
as dívidas com a Prefeitura”. 

Rosenilda explica que a 
pessoas com dívidas ajuiza-
das também podem procu-
rar o departamento e aderir 
ao REFIS. “Quem está com 
débito ajuizado pode pagar 
o tributo via REFIS e depois 
regularizar a questão judi-
cial no Fórum, pode parcelar 
com a gente tanto a dívida 
ativa quanto ajuizada”, disse. 

A diretora também co-
menta que o orçamento 
anual da Prefeitura chega 
perto de R$ 150 milhões e o 
volume de inadimplência 
no município chega a R$ 120 
milhões de dívidas ajuizadas 
e mais R$ 20 milhões ativas, 
desta forma, o REFIS ajuda 
tanto a população quanto a 
própria gestão. 

 IPTU
Segundo Silva, o IPTU 

vai ser cobrado no segundo 
semestre de 2022 com o obje-
tivo de melhorar a condição 
fi nanceira do contribuinte. 
Com o REFIS aplicado no 
primeiro semestre, a popu-
lação terá mais tempo para 
regularizar os débitos e após, 

DESCONTOS
A vista – 100%de desconto

6x – 97%de desconto
12x – 95%de desconto
24x – 90% de desconto
36x – 80% de desconto
48x – 70%de desconto

pagar o IPTU em dia. 
“Historicamente, exis-

te uma média de 40% de 
inadimplência no municí-
pio. A ideia é reduzir isso 
e, portanto, temos o REFIS 
para colocar em dia os tri-
butos no primeiro semestre 
e quando lançar o IPTU a 
pessoa não estará devendo 
mais nada”, finaliza o se-
cretário. 
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TERRA DE GENTE QUE
TRABALHA E CUIDA

CASA FÁCIL PARANÁ.
Moradias para 
as famílias 
necessitadas.

O Paraná Solidário, um programa do Governo do Estado, 
além de ajudar milhares de famílias a conquistarem novas 
moradias, também possui diversos outros programas para 
melhorar a vida dos paranaenses que precisam de apoio. 
Assim vamos em frente, sem deixar ninguém para trás. 

Investimentos de 
R$ 125 milhões.

AEN

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior san-
cionou na quarta-feira 
(16) a lei (20.971/2022) 
que derrubou a obrigato-
riedade do uso de másca-
ras no Paraná. A proposta 
f o i  e n c a m i n h a d a  p e l o 
Executivo à Assembleia 
Legislativa na semana 
passada e, após ser apre-
ciada nas comissões de 
Constituição e Justiça e de 
Saúde, foi aprovada pelos 
deputados em dois turnos 
de votação.

Logo após a  sanção, 
o  G o v e r n o  d o  E s t a d o 
p u b l i c o u  u m  d e c r e t o 
(10.530/2022) com deta-
lhes sobre os locais onde 
o uso pode ser flexibili-
zado e as situações em 
que ainda é necessário 
utilizar o equipamento 
de proteção. Segundo o 

MUDANÇA

Governador sanciona lei que libera 
uso de máscaras em espaços abertos
A liberação 
também vale para 
crianças menores 
de 12 anos, a critério 
dos pais, em 
espaços abertos 
ou fechados

texto, o uso em espaços 
ao ar livre será opcional 
a partir desta quinta-feira 
(17), enquanto em locais 
fechados (eventos, trans-
porte público, trabalho 
ou comércio) o uso será 
obrigatório.

A liberação também 
vale para crianças me-
nores de 12 anos, a crité-
rio dos pais, em espaços 
abertos ou fechados. A 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS) não impõe a 
obrigação nessa faixa de 

idade, mas recomenda o 
uso. A Secretaria de Es-
tado da Saúde vai emitir 
algumas resoluções para 
regulamentar as regras 
de uso em alguns espaços 
públicos.

O uso de máscaras era 
obrigatório no Estado des-
de 28 de abril de 2020. A 
mudança conta com apro-
vação do comitê científico 
da Secretaria de Estado da 
Saúde e leva em conside-
ração o controle no qua-
dro epidemiológico, com 

baixo índice de ocupação 
dos leitos exclusivos para 
a Covid-19, ampla vaci-
nação dos paranaenses e 
manutenção do quadro 
de estabilidade do cenário 
após o Carnaval.

“Quase dois anos após 
a implementação da lei 
podemos fazer essa mu-
dança, deixando o uso de 
máscara como opcional 
nos espaços abertos e al-
terando as regras para as 
nossas crianças, que estão 
s e n d o  i m u n i z a d a s .  A s 

máscaras foram um ins-
trumento fundamental 
ao longo da pandemia e a 
adesão no Paraná sempre 
foi  espontânea,  demos 
exemplo no cuidado com 
os outros”, disse Ratinho 
Junior.

“ M e s m o  c o m  a  m u -
dança, as estratégias de 
testagem e monitoramen-
to da doença seguem no 
mesmo ritmo. E também 
orientamos a procura pela 
vacinação”.

No Paraná, quase 80% 
da população está com a 
cobertura vacinal comple-
ta e mais de 3,7 milhões 
de pessoas receberam a 
dose de reforço. Também 
houve redução no número 
de mortes e de casos mais 
graves da doença. A média 
móvel de casos caiu 58% 
em relação há duas sema-
nas e a média de mortes 
diminuiu 51% no mesmo 
período. A ocupação nas 
UTIs está em 36% e a taxa 
de transmissão é de 0,98, 
abaixo de 1, com tendên-
cia de queda.

SINTOMAS 
 Segundo o decreto, é 

obrigatório o uso de más-
caras em locais abertos 
ou fechados para indi-
víduos com sintomas de 
Covid-19.

Segundo o texto, o uso em espaços ao ar livre será opcional a partir de quinta-feira (17)
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JAQUELINE LOPES

Para comemorar o Mês 
da Mulher, celebrado em 
março, a Secretaria de 
Saúde de Rio Azul, junto 
das demais pastas e da 
Prefeitura, promove um 
evento na próxima sexta-
-feira (25) para as mulheres 
do município, com várias 
atividades para cuidar da 
qualidade de vida delas. 

O tema do evento é “Mu-
lheres que inspiram”, e a 
rioazulense Maria Joseli 
Kovalski, que hoje mora 
no Rio de Janeiro, contará 
as experiências para os 
presentes.  Também, ha-
verá uma peça de teatro 
realizada pela equipe da 
Saúde do município e traz 
à discussão “Você também 
pode”. A Secretaria tam-
bém prepara um sorteio de 
brindes e coffe break.

No local, as mulheres 
terão orientações da saúde 
em geral, como nutricio-
nal e de atividades físicas.  
Haverá também realização 
de testes rápidos, agenda-
mento de exames, tera-
pias alternativas (PICS), 
massagem, e equipes da 

PREVENÇÃO 

Secretaria de Saúde de Rio Azul promove 
evento alusivo ao Mês da Mulher
Dia especial terá 
várias atividades 
e acontece na 
próxima sexta-feira 
(25), no Centro de 
Eventos Martins, a 
partir das 19h30

Procuradoria da Geral da 
Mulher e do CRAS estarão 
presentes para orientações 
necessárias. 

“Vai ser um evento mui-
to importante e especial, 
estamos organizando uma 
noite dedicada às mulhe-
res, à saúde delas. A en-
trada é gratuita. Peço que 

venham participar, é um 
momento de cuidar ”, des-
taca a secretária de Saúde 
de Rio Azul, Cristiana Ma-
ria Schuvaidak.

O evento acontece no 
dia 25 de março, próxima 
sexta-feira, a partir das 
19h30, no Centro de Even-
tos Martins. No dia, haverá 

pontos de ônibus para tra-
zer as mulheres ao local, e 
terá um espaço para deixar 
as crianças, com várias ati-
vidades para os pequenos. 

OUTRAS AÇÕES  
O mês de março é dedi-

cado às mulheres em Rio 
Azul, com cuidados na Saú-
de. Muitas Unidades, da 
área urbana e rural, estão 
com horários estendidos, 
e também há realização 
de exames de preventivo e 
mamografia. Além disso, 
há uma enfermeira especí-
fi ca para cuidar das mulhe-
res, que é uma preparação 
para a Unidade da Saúde da 
Mulher, que será instalada 
no município e está em 
fase de reforma e projeto.  

Outra ação da Saúde é a 
agilidade no atendimento 
do DIU. Rio Azul tem mais 
de 100 mulheres cadas-
tradas para receber o pro-

cedimento. Uma médica 
está responsável e revisa os 
exames. Para aquelas que 
estão com tudo certos já 
estão fazendo a inserção. A 
equipe entrará em contato 
com todas as mulheres ca-
dastradas. 

Também, a Secretaria 
está em busca das mulhe-
res que estão há três anos 
sem realizar o preventi-
vo, que precisa ser anual 
para garantir a prevenção 
de doenças. Ainda, para 
aquelas que realizam os 
exames neste mês, rece-
bem um brinde, um kit 
de unha. “Nós, mulheres, 
gostamos de ganhar pre-
sente, e aqui não é dife-
rentes. Além de cuidar da 
saúde, também entrega-
mos um brinde, um kit de 
unha bem bacana, e elas 
estão satisfeitas”, finaliza 
a secretária.  

Secretaria entrega brinde as mulheres que fi zerem os exames 

Ja
qu

el
in

e 
Lo

pe
s

 R
ep

ro
du

çã
o



 Irati, 18 de Março de 2022 CIDADES 9FOLHA

AMANDA BORGES

Aprender sobre Empre-
endedorismo se tornará ro-
tina para os estudantes da 
rede municipal de ensino de 
Teixeira Soares. Por meio do 
programa “Educação Empre-
endedora: Primeiros Passos”, 
realizado com o apoio do 
Serviço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
(SEBRAE), o Empreendedo-
rismo passará a ser disciplina 
obrigatória no currículo co-
mum das escolas.

A nova matéria passará a 
integrar a grade de discipli-
nas semanais das aulas do 
Ensino Fundamental, do 2º 
ao 5º ano, sendo ministradas 
pelos próprios professores 
responsáveis pelas turmas. 
Para estarem aptos para o 
ofício, no mês de dezembro de 
2021, o SEBRAE realizou a ca-
pacitação desses profissionais 
quanto aos conteúdos que 
devem ser trabalhados. Além 
disso, com o objetivo de guiar 
os docentes, eles receberão 

TEIXEIRA SOARES

Estudantes da rede municipal terão 
disciplina de Empreendedorismo
Iniciativa partiu da 
Prefeitura, através 
da Secretaria de 
Educação, com o 
apoio do SEBRAE

um material específico para 
cada turma, que propões ati-
vidades lúdicas e divertidas.

De acordo com a se-
cretária de Educação do 
município,Simone Baumel 
Tullio, “a inclusão da Edu-
cação Empreendedora no 
currículo escolar tem o obje-
tivo de fazer com que nossos 
alunos sejam autônomos, 
tendo atitudes necessárias 
para gerenciar sua própria 
vida pessoal, profissional e 
social”. Além disso, através 
das apostilas e dinâmicas, “os 
alunos são levados a pensar de 
forma coletiva, tomando de-
cisões pautadas em objetivos 
comuns”, finaliza a secretária.

De encontro com o que 
explica Simone, Roselaine 
Volmer Tullio, coordena-
dora do projeto, diz que o 
objetivo é trabalhar com 
as crianças os conteúdos 
que não costumam ser es-
tudados em classe. Rose-
laine frisa que a educação 
empreendedora não tem, 
necessariamente, o objetivo 
de formar futuros empre-

sários, mas incentivar as 
crianças a estimularem 
todos os outros aspectos 
que os conteúdos podem 
explorar. “Queremos que 
eles aprendama empreen-
der para gerenciar a própria 
vida, com autonomia, cria-
tividade, conhecimento, a 
busca de informações cons-
tantes”, afirma Roselaine.

Assim que todos os con-
teúdos forem trabalhados, 
a coordenadora explica que 
serão realizadas feiras para 
expor os trabalhos desen-
volvidos pelos estudantes 
no decorrer do ano letivo. 
“A Feira da Empreendedor 
deverá apresentar a todos 

um pouquinho do trabalho 
desenvolvido”, compartilha.

Maria Cristina K. Linde-
mann é professora da rede 
municipal de ensino e parti-
cipou da capacitação ofertada 
pelo SEBRAE. De acordo com 
ela, o curso foi muito impor-
tante não só para o desenvol-
vimento das atividades com 
as crianças, como também 
para a sua vida pessoal. “Foi 
muito boa a capacitação, eles 
deram bastante embasamen-
to para nós professores”, com-
partilha. Ainda, ela disse que 
os profissionais do SEBRAE 
descomplicaram os conteú-
dos de empreendedoris-
mo, “o que parecia um 
bicho de sete cabeças para 
nós, não era, foi desmisti-
ficado. Então, isso pra nós 
é gratificante”.

Com relação ao iní-
cio do trabalho em sala, 
Maria fala que as expec-
tativas são muitas, prin-
cipalmente, por conta do 
retorno presencial. “São 
muitas coisas para res-
gatar na cabecinha deles, 
para que eles  possam, 
junto com a comunidade 
e a família, fomentar essa 
ideia empreendedora”. 
Contudo,  a  professora 
afirma: “são sementes 
lançadas que vão brotar”.

Os materiais que serão utilizados foram elaborados e disponibilizados pela equipe do SEBRAE 

 “São sementes 
lançadas que vão 
brotar” 

MARIA CRISTINA K. LINDEMANN, 
PROFESSORA

DANIELA VALENGA

Professores, estagiários, 
merendeiras e auxiliares de 
serviços gerais de Fernandes 
Pinheiro participaram de cur-
sos de formação oferecidos 
pela Secretaria Municipal de 
Educação (SME) no dia 11 de 
março. Foram realizadas dife-
rentes atividades com o intui-
to de atender demandas dos 
profissionais, que contaram 
com parcerias para execução.

O secretário de Educação 
do município, Sergio Gomes, 
explica que a oferta de cur-
sos de formação continuada 
possibilita ao profissional 
aprender novas técnicas. “É 
um instrumento que de uma 
forma ou de outra vem para 
aperfeiçoar o dia a dia do 
profissional”, destaca Gomes.

Professores e estagiários 
participaram do curso “Habi-
lidades e Conhecimentos pré-
-alfabetização” ministrado 
pela equipe da SME durante 
a manhã. “A Psicóloga Gisele 
Roessler e a Fonoaudióloga 
Joceane Aparecida Ferreira 
foram quem ministraram o 
curso”, conta Gomes.

APERFEIÇOAMENTO

Equipe da Educação de Fernandes Pinheiro 
participam de cursos de formação
Objetivo é atender 
demandas dos 
profissionais

No mesmo período, os 
funcionários do CMEI Tia Au-
rora tiveram um curso com a 
Professora Pálmula Fernan-
des, da editora FTD Educação. 
Durante a tarde, o tema foi 
“Oficinas de Contação de 
Histórias”, também minis-

trada por Pálmula e com a 
presença da professora Nelci 
Wolski. “Ela contou histórias 
e relatou aos professores, 
através da sua experiência, a 
importância da ferramenta 
para o desenvolvimento dos 
alunos”, relata.

Para as merendeiras, foi 
ofertado um curso de forma-
ção com docente e alunas do 
curso de Nutrição da Unice-
sumar de Ponta Grossa. "A 
Nutricionista da SME, Mau-
ricila Campos França, entrou 
em contato com a coordena-

dora do curso e a partir da 
parceria, foi disponibilizada a 
formação em Boas Práticas de 
Manipulação de Alimentos”, 
conta Gomes. Além dessa 
temática, o curso também 
abordou a coleta de amostras 
e o uso de Equipamento de 
Proteção Individual (EPIS).

As funcionárias de servi-
ços gerais participaram de 
uma formação com a em-
presa Maria Brasileira. O 
curso abordou diversos temas 
ligados ao desempenho do 
trabalho, como técnicas e 
frequência de limpeza de am-
bientes, responsabilidades e 
importância do profissional 
de limpeza, soluções padro-
nizadas para higiene, recolhi-
mento de resíduos, preserva-
ção ambiental, entre outros. 
Além das funcionárias da 
SME, também participaram 
serviços gerais de todas as 
Secretarias da Prefeitura.

As merendeiras do município participaram de uma formação com docente e alunas do curso de Nutrição
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OUVIDO

Por que nem toda tontura é 
labirintite? Entenda os motivos
Dependendo da 
parte do labirinto 
que foi afetada por 
alguma infecção 
também é possível 
ter sintomas 
auditivos

DR. BRUNO L. ALENCAR
OTORRINOLARINGOLOGISTA
CRM 18299 RQE 13511

A labirintite é a inflamação 
do labirinto. Essa é uma estru-
tura delicada que fica na parte 
mais interna do ouvido e que 
é responsável pela audição e 
equilíbrio. A maior parte dos 
casos se inicia após uma in-
fecção viral comum, como um 
resfriado ou uma gripe.
O QUE ACONTECE NA 

LABIRINTITE?
O labirinto é um órgão que 

tem duas funções básicas: 
captar o estímulo sonoro do 
ambiente, e após transformar 
o estímulo, transmiti-lo ao 
cérebro; e perceber os mo-
vimentos que fazemos com 
nossa cabeça e corpo, com a 
finalidade de propiciar um 
equilíbrio corporal adequado 
e a estabilização da imagem 
que vemos.

Quando ocorre uma infla-
mação nesse local ele passa a 
enviar sinais confusos para o 
cérebro. É desse efeito que sur-
gem sintomas como tonturas, 
náuseas ou a impressão de que 
se está em movimento quan-
do, na verdade, você está pa-
rado. Dependendo da parte do 
labirinto que foi afetada pela 
infecção também é possível 
ter sintomas auditivos, como 
perda de audição, zumbido e 
sensação de ouvido entupido.

QUAIS SÃO AS 
CAUSAS?

A labirintite pode ter inú-
meras causas, por isso seu 
diagnóstico costuma ser deli-
cado e muitas vezes necessária 
uma avaliação complementar 

extensa. As causas mais co-
muns são infecciosas, sejam 
elas virais, como gripes e res-
friados; herpes; infecções por 
bactérias, como em algumas 
otites (inflamação no ouvido) e 
sinusites; e até mesmo devido 
meningites.

QUEM CORRE MAIS 
RISCO DE SOFRER COM 

O PROBLEMA?
A labirintite costuma ser 

mais comum em pessoas 
com idade acima de 40 anos. 
No entanto, existe uma série 
de fatores que podem pre-
dispor ao problema, ou então 
agravá-lo. E eles são bastante 
variados, veja só: valores de 

glicose sanguínea alterados, 
níveis altos de triglicérides 
e/ou colesterol, hipertensão, 
diabetes, infecções, alcoolis-
mo, tabagismo, uso de certos 
medicamentos, problemas 
emocionais e até má alimen-
tação.
COMO RECONHECER A 

LABIRINTITE?
O sinal mais conhecido 

da labirintite é a vertigem, 
quando você sente que tudo 
ao seu redor está se movi-
mentando. Porém, existem 
outros sintomas que pedem 
atenção: tonturas, náuseas, 
suor excessivo, perda da au-
dição, desequilíbrio, zumbido. 

Vale dizer que os sintomas 
começam de repente e podem 
durar minutos, horas ou dias. 
A avaliação clínica é essencial 
para o diagnóstico.

É VERDADE QUE 
A ALIMENTAÇÃO 

INFLUENCIA?
É verdade, sim. Há ali-

mentos que podem piorar a 
labirintite de maneira dire-
ta (quando atuam junto ao 
labirinto) ou indiretamente 
(quando mudam o metabo-
lismo sistêmico ou alterando 
a função do sistema nervoso 
central), tais como: açúcares, 
farinha branca, embutidos, 
bebidas alcoólicas, cafeína, 
alimentos muito salgados 
(devido a grande quantidade 

de sódio).
O QUE SE DEVE FAZER 

NO MEIO DE UMA 
CRISE?

Durante uma crise de labi-
rintite, é importante manter-
-se calmo, geralmente ficar 
deitado em uma posição con-
fortável (de lado geralmente 
costuma ser melhor); evitar 
chocolate, café e álcool; sus-
pender o tabagismo; evitar 
luzes de forte intensidade; e 
assim que possível procurar 
o atendimento médico espe-
cializado.

QUAL É O 
TRATAMENTO?

O tratamento para labi-
rintite deve ser prescrito por 
um médico, após saber as 
causas do problema. Em geral, 
são prescritos medicamen-
tos para amenizar os sinto-
mas. Além disso, são passa-
das orientações específicas 
para reduzir os incômodos e 
diminuir a reincidência do 
problema.

EXISTE ALGUMA 
CONSEQUÊNCIA 

GRAVE?
A inflamação do labirinto 

pode deixar algumas sequelas, 
como redução da audição, 
tontura crônica, zumbido, 
sensação de mareio. Portanto, 
se você se identifica com o 
quadro de vertigem, náuseas, 
desequilíbrio e perda da audi-
ção, procure um médico.

Os sintomas começam de repente e podem durar minutos, horas ou dias. A avaliação clínica é essencial
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JAQUELINE LOPES 

Na sexta-feira (11), a Pre-
feitura de Irati assinou a 
ordem de serviço para início 
das obras da Cidade do Idoso, 
que será no CT Willy Laars. 
Este é o primeiro Complexo 
do Paraná e vai atender toda 
a região com atividades para 
os idosos. A deputada federal 
Leandre Dal Ponte e o depu-
tado estadual Artagão Junior 
também participaram da 
cerimônia. 

O recurso para a obra foi 
de mais de R$ 7 milhões, com 
R$ 3 milhões do Governo do 
Estado, e o restante contra-
partida da Prefeitura.  O espa-
ço terá eventos, bailes, bingos, 
jogos, atividades físicas, de 
lazer, uma piscina, posto de 
saúde, entre outras. O Centro 
de Eventos construído dentro 
do CT, que será inaugurado 
em julho, no aniversário do 
município, também será uti-
lizado na Cidade do Idoso. 

O prefeito Jorge Derbli 
destaca que é um momento 

IRATI 

Prefeitura assina ordem de serviço para 
início das obras da Cidade do Idoso
Cerimônia 
aconteceu na sexta-
feira (11), no CT Willy 
Laars, no Centro de 
Eventos que está 
em construção 

muito importante para Irati 
e região, e que agora se torna 
realidade, pois era uma pro-
messa de campanha. Além 
disso, a empresa vencedora 
da licitação já está executan-
do os serviços. A previsão é 
que o Complexo fique pronto 
até o próximo ano.  “É uma 
obra que vai ajudar muita 
gente. A Cidade do Idoso vai 
ser referência no Estado do 
Paraná e no Brasil, com mais 
o complemento do Centro de 
Eventos que estamos termi-
nando e vamos entregar em 
julho. Com certeza, em pouco 
tempo, estaremos inaugu-
rando essa obra para o bem-
-estar de toda a população da 
terceira idade de Irati”. 

Derbli explica que as obras 
estão acontecendo onde já 
havia o barracão, e não irá 
influenciar nos evento e fes-
tividades que acontecem no 
CT. Agora, o espaço  passará  
a ser usado várias vezes ao 
ano. “Para nós, vai ficar muito 

bom. Conciliamos o útil ao 
agradável para ser um custo 
beneficio, e vai servir para a 
toda a região”, completa Jor-
ge. Haverá um custeio expres-
sivo com vários funcionários, 
e o Governo irá repartir a 
questão do custo para atender 
os outros municípios.

A deputada Leandre, arti-
culadora do projeto, diz que é 
mais um sonho realizado. “É 
um sentimento de felicidade, 
ver algo se realizando, saindo 
do papel, principalmente, 
quando encontramos com-

panheiros que acreditam 
em uma proposta, como foi 
com o Jorge, a Ieda. E graças 
ao esforço deles, e do gover-
nador Ratinho Junior, tenho 
certeza que vai inspirar mui-
tos outros municípios. Mas o 
mais importante é que isso 
vai trazer mais qualidade de 
vida para as pessoas de Irati 
e região, porque serão os ido-
sos de hoje que usarão, mas 
daqui a pouco todos nós utili-
zaremos esse espaço, porque 
precisamos ter um envelhe-
cimento ativo e saudável. Vai 
ser algo muito inovador para 
Irati”, destaca Leandre. 

A vice-prefeita, Ieda 
Waydzik, diz que acompa-
nhou desde o início o processo 
e fica feliz em ver as obras 
acontecendo. “A gente está 
sonhando com a Cidade do 
Idoso desde a campanha. 
E ver as obras começando, 
os trabalhos já colocados 
pela empresa que ganhou a 
licitação, é uma sensação de 
alegria muito grande, prin-
cipalmente, sabendo que 
as famílias de Irati vão ser 
beneficiadas também, além 
dos idosos”, observa. 

O deputado Artagão Junior 
comenta que “esse Complexo 
vai atender aquela população 
que sempre ficou esquecida. 
Eu tenho uma alegria muito 
grande de, ao lado do prefeito 
Jorge e da deputada Leandre, 
fazer parte deste sonho se 
transformando em realida-
de. Nós não estamos mais 
falando em uma ideia, mas, 
sim, de uma obra que já está 
começando e a expectativa 
que até o fim do ano ela esteja 
quase pronta”. 

Com a parceria do Go-
verno do Estado, as cidades 
vizinhas foram incluídas e 
também utilizarão o espaço. 
O vice-presidente da Amces-
par e prefeito de Imbituva, 
Celso Kubaski, esteve pre-
sente no evento e falou sobre 

o Complexo para a região. “É 
um segmento importante 
que precisa ser atendido. 
Nós ouvimos atentamente 
os discursos das autoridades 
na cerimônia, da importância 
do empreendimento e inves-
timento dessa magnitude. 
Sabemos que as políticas pú-
blicas precisam ser voltadas 
tanto para as crianças quanto 
para a melhor idade e, para 

Políticos assinaram o documento em evento no CT Willy Laars
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Assinatura da ordem de serviço contou com a presença de autoridades locais, regionais, estaduais e federais
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 “Precisamos 
de um espaço 
como esse para 
que possamos 
passar momentos 
agradáveis e de 
lazer na terceira 
idade”. 

PREFEITO JORGE DERBLI 

nós, que sabemos que vai ser 
usada regionalmente, é uma 
satisfação um investimento 
dessa envergadura”. 

O projeto passou por apro-
vação na Câmara de Verea-
dores de Irati, e o presidente 
Helio de Mello comenta sobre 
o novo Complexo e os bene-
fícios que trará a população. 
“Acreditamos que não será 
mais uma construção apenas 
para ser utilizada em épocas 
durante o ano e, sim, durante 
o ano inteiro, além de aten-
der uma necessidade que é 
essa faixa etária, ela vai dar 
emprego, teremos profissio-
nais trabalhando atuando 
para fazer com que as coisas 
aconteçam”. 
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Prefeitura Municipal
de Irati

Prefeitura Municipal
de Fernades Pinheiro

Prefeitura Municipal
de Imbituva

Núcleo Regional de 
Educação de Irati

SUSTENTABILIDADE

Horta sustentável: aprenda quais 
são as vantagens de ter uma em casa 
Nesta edição, vamos 
mostrar um passo 
a passo para você 
aprender a montar 
e cuidar da sua 
horta

ESTHER KREMER

A horta é o local onde 
pode ser plantado legumes, 
verduras, plantas medici-
nais e temperos. Na edição 
desta semana, você vai 
aprender quais são as van-
tagens e a importância de 
ter uma horta sustentável, 
também conhecida como 
horta orgânica, em casa.

São inúmeras as van-
tagens de ter uma horta 
em casa ou na escola, mas 
a principal delas é saber 
exatamente de onde vem 
o alimento que está sendo 
consumido e ter a certeza 
que são ricos em nutrien-
tes, sem a presença de agro-
tóxicos, venenos e outras 
toxinas que fazem mal ao 

ser humano. 
Ao contrário do que 

muitos pensam, não é di-
fícil construir e manter 
uma horta. Nesta edição 
você vai aprender um passo 
a passo de como manter 
este ambiente saudável e 
rico em nutrientes para o 

consumo, além disso, pode 
ser um espaço agradável e 
harmônico para a casa. 

PASSO A PASSO 
DE COMO TER UMA 
HORTA ORGÂNICA 
O primeiro passo é loca-

lizar um ambiente arejado 
com terreno plano, uma 
boa luminosidade, pois as 
plantas também necessi-
tam do sol,terra com boa 
absorção da água e, princi-
palmente, longe de esgotos 
e de animais. 

O segundo passo é en-
contrar as ferramentas ne-
cessárias para a horta (você 
vai precisar da ajuda de um 
adulto). Para adubar, virar 
a terra e demais atividades 
que envolvam mexer no 
terreno, vai ser necessário 
uma enxada, para molhar 
as hortaliças um regador 
(essencial para manter 
suas plantas saudáveis), 
um ancinho para remover 
torrões, pedras e outras 
empecilhos e um carrinho 
de mão caso a sua horta seja 
grande, pois vai auxiliar em 
carregar sacos de adubos. 

O terceiro passo é pre-
parar a terra, a mesma pre-
cisa estar bem aerada, ou 
seja, bem solta. Será mais 
fácil de plantar e as hor-
taliças irão absorver mais 
nutrientes. Não deve ser 

utilizado fertilizantes pois 
pode ser prejudicial à saúde 
do ser humano, o melhor 
é adubar a terra com hú-
mus ou cascas de legumes, 
cascas de ovos, verduras, 
folhas secas e restos de co-
mida já triturados. 

No quarto passo você 
vai escolher o que plantar, 
a melhor dica é escolher 
plantas que vão se adaptar 
melhor na nossa região. 

O quinto passo consis-
te em pesquisar o que foi 
escolhido para plantar e 
adaptar o melhor local, as 
rasteiras precisam de um 

bom espaço para crescer, a 
abóbora é um exemplo. 

No sexto passo você pre-
cisa manter uma boa rotina 
para regar suas plantinhas, 
caso o contrário, elas po-
dem morrer. De preferên-
cia, deve ser regada pela 
raiz e não pelas folhas, pois 
quando a luz do sol encosta 
nelas, as mesmas podem 
queimar. 

No sétimo passo você vai 
precisar fi car mais atento 
a sua horta, pois ela estará 
propicia a contrair pragas 
e ervas daninhas. Pesquise 
formas para proteger sua 
horta e não agredir o meio 
ambiente utilizando vene-
nos. As ervas daninhas pre-
cisam ser arrancadas pela 
raiz, para que não voltem 
a crescer. 

Enfi m, o oitavo e último 
passo, é a hora da colheita. 
Dependendo da quantidade 
da sua plantação, você pode 
doar alguns alimentos para 
os vizinhos ou para a esco-
la, caso a horta esteja na 
escola, o ideal é guardar os 
alimentos em um local are-
jado ou resfriado evitando 
desperdiça-los. 

A horta orgânica é a 
melhor forma de manter 
uma alimentação saudável 
e rica em nutrientes. Com 
esta atitude, você estará 
ajudando a salvar o meio 
ambiente. 

Segundo a RENAST, o Brasil é um dos maiores comsumidores de agrotóxicos no mundo

ATIVIDADE DESTAQUE DA EDIÇÃO DO DIA 04/03

Aluno Pietro da Escola Vilma Rossa Bartiechen, de Irati
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AMANDA BORGES E JAQUELINE LOPES

Prudentópolis se mobiliza 
e oferecerá abrigo aos refu-
giados da guerra da Ucrânia. 
A comunidade passou a in-
tegrar a Comissão Nacional 
de Ajuda Humanitária e de 
Acolhimento a Refugiados 
(Humanitas Brasil-Ucrânia), 
que tem como objetivo re-
alizar ações que facilitem a 
entrada e assegurem a per-
manência digna de possíveis 
imigrantes. A cidade pode ser 
a casa dessas pessoas, tempo-
rariamente, e a população se 
prepara para isso. 

O município é conhecido 
como a “Ucrânia brasileira”, 
já que cerca de 80% da popu-
lação de prudentopolis é des-
cendente da nacionalidade. 
Além disso, tem como língua 
co-oficial a ucraniana e como 
cidade-irmã Ternopil, inclu-
sive, autoridades do exterior 
já visitaram o município 

SUPORTE

Prudentópolis se mobiliza para receber 
refugiados da guerra na Ucrânia
Comunidade faz 
parte da Comissão 
Humanitas e já 
prepara abrigo, 
emprego e outras 
formas de ajudar o 
povo ucraniano 

COMO AJUDAR 
Para que os recursos de emergência cheguem ra-

pidamente até os ucranianos migrantes, a comissão, 
em parceria com a Prefeitura, está pedindo para que 
a população se voluntarie como puder. As formas de 
ajudar são diversas, entre elas: disponibilização de 
abrigo; serviço médico; auxílio jurídico, econômico e de 
marketing; doação em dinheiro e de alimentos, objetos 
e roupas; intérpretes e outras. 

Os que estiverem dispostos a oferecer qualquer 
auxílio, devem se cadastrar em um formulário disponi-
bilizado nas redes sociais da Prefeitura. Podem se ins-
crever pessoas físicas, jurídicas, instituições religiosas 
e Organizações Não Governamentais. 

da região.  Devido toda essa 
ligação com o país, Pruden-
tópolis vai ofertar abrigo, se 
necessário, aos imigrantes. 

A ideia inicial é fazer a 
acolhida dos ucranianos, le-
vantar quais famílias podem 
ter parentes no município, e 
as pessoas interessadas em 
dar abrigo temporário para 
os refugiados, assim como 
emprego. Ainda, a Prefeitura 
se organiza para disponibili-
zar espaços que os imigran-
tes poderão ficar até serem 
direcionados para outros lu-
gares de permanência mais 
longa. Para esse período, 
estão sendo estudados locais 
como o seminário e a Escola 
Imaculada. 

Assim que chegarem ao 
município, uma equipe fará 
uma espécie de “triagem” in-
dividual com cada refugiado, 
para entender qual a neces-
sidade de cada caso.“Vamos 
oferecer um refúgio tempo-

rário, se necessário. Pruden-
tópolis está preparado para 
trazê-los e ter essa acolhida 
dentro do município para os 
irmãos ucranianos”, comen-
ta o prefeito Osnei Stadler. 

O Prefeito conta que, logo 
com o anúncio da guerra, 
Prudentópolis assumiu o 
compromisso de tentar, tan-
to quanto o possível, atender 

o povo ucraniano. Por isso, 
iniciou-se um diálogo com 
a comunidade ucraniana 
de Curitiba e em várias ci-
dades do Paraná. Ainda, na 
sequência, passou-se a estu-
dar a entrada do município 
na Comissão Humanitas 
Ucrânia-Brasil. No mesmo 
sentido, na próxima semana, 
Prudentópolis receberá a vi-
sita da equipe do Consulado 
de São Paulo, para conhecer a 
cidade e ver como Prudentó-
polis pode ajudar, emergen-
cialmente, o povo que vem da 

Ucrânia. 
De acordo com o gestor 

municipal, muitas famílias 
estão dispostas a colaborar, 
“ligam e avisam que têm 
condições de abrigar um 
refugiado, além de ajudar 
financeiramente, assim com 
as empresas, não só de Pru-
dentópolis, mas de toda a 
região”, comenta Stadler. 
Ainda, Osnei completa que 
os imigrantes poderão con-
tribuir para o município 
com mais conhecimento e 
melhorar a qualidade de vida 
de ambos os povos. 

Daiany Horbusch Fur-
mann, moradora de Pruden-
tópolis, arquiteta e dançarina 
do Grupo Folclórico Ucra-
niano Brasileiro Vesselka, é 
uma das pessoas que vai dis-
ponibilizar o lar para receber 
pessoas vindas da Ucrânia. 
Ela conta que a empatia é 
o sentimento que motiva 
seu voluntariado. “Venho 
de uma família que passou 
por tudo isso há anos, então, 
se colocar no lugar de quem 
está nesta mesma situação 
hoje é muito importante. Se 
a gente tem a oportunidade 
de receber alguém que pre-
cise, nós estamos de braços 
abertos”, compartilha.

O dentista Giovane Rodri-
go Michalovski também está 
cadastrado para receber pos-
síveis imigrantes. Ele conta 
que, pela forte ligação que o 
município tem com a Ucrâ-
nia, Prudentópolis certa-
mente será solidária. “Temos 
uma ligação bem forte com 

a cultura ucraniana, então, 
para nós, que somos descen-
dentes, é muito cara, é muito 
preciosa essa herança. E a 
gente está muito tocado, mo-
bilizado com essa guerra tão 
injusta”. Por fim, Michalovski 
pede que as pessoas apoiem 
a Ucrânia e que se informem 
antes de compartilhar infor-
mações ou notícias a respeito 
do conflito. 

HUMANITAS 
BRASIL-UCRÂNIA
Nadir Vozivoda, secre-

tária de Cultura de Pruden-
tópolis, é a representante 
do município na Comissão 
Nacional de Ajuda Huma-

nitária e de Acolhimento 
a Refugiados (Humani-
tas Brasil-Ucrânia), que 
atua junto com embaixadas 
brasileiras e ucranianas, 
Ministério das Relações Ex-

teriores (Itamaraty), Repre-
sentação Central Ucrania-
no Brasileira, Consulados 
Ucranianos de Curitiba e 
de São Paulo, Igrejas, Em-
presas, Instituições Educa-
cionais, poderes públicos 
de outros estados (maioria 
catarinenses e paulistas), 
entre outras organizações. 

A Comissão Humani-
tas Brasil-Ucrânia busca 
garantir os direitos dos 
imigrantes, articulando 
soluções com os poderes 
públicos brasileiros. Desta 
forma, negociações a res-

“Sabemos que 
é um momento 
difícil para
nossos irmãos 
ucranianos e, 
nesse sentido, 
vamos oferecer 
um abrigo 
temporário em 
Prudentópolis”. 

PREFEITO OSNEI STADLER 

peito de uma “concessão 
de visto temporário e de 
autorização de residência 
para fins de acolhida hu-
manitária aos nacionais 
ucranianos e apátridas” 
têm sido estudadas, de 
acordo com a assessoria de 
comunicação da Prefeitura 
de Prudentópolis.

O Humanitas foi lança-
da a partir da publicação da 

Portaria Interministerial 
n° 28 de 03 de março de 
2022 (Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública 
e Ministério das Relações 
Exteriores).

Famílias prudentopolitanas oferecem seus lares para receber imigrantes ucranianos 

Prefeito Osnei Stadler fala sobre receber os refugiados
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FOLHA-
14 - Irati, 18 de março de 2022

Prefeitura Municipal de Rio Azul 

Súmulas

PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DO PARANÁ
COMARCA DE TEIXEIRA SOARES

VARA CÍVEL DE TEIXEIRA SOARES - PROJUDI
Rua XV de Novembro, 228 - Centro - Teixeira Soares/PR - CEP: 84.530-000 - Fone: (42) 3460-1266

 
EDITAL DE CITAÇÃO

DESTINATÁRIOS: TERCEIROS INTERESSADOS - INCERTOS E/OU DESCONHECIDOS
PRAZO DE 30 dias úteis

O(A) Juiz(íza) de Direito Leonardo Silva Machado, da Vara Cível de Teixeira Soares, FAZ SABER a todos quantos o presente
EDITAL virem ou dele conhecimento tiverem, que perante este Juízo tramitam os autos de Usucapião    Extraordinária, sob nº
0000263-72.2021.8.16.0164, em que é(são)  Alcemir Irineu Braciak, AUDIA TABAKA BRACIAK, e  juízo deautor(es) réu(s)
direito comarca de Teixeira Soares,e que por este procede a  de eventuais CITAÇÃO terceiros interessados, incertos e/ou

, para que, no prazo de 15 (quinze) dias, ofereçam contestação, sob pena de revelia, a respeito do pedido dedesconhecidos
 localizado na Cidade de Fernandes Pinheiro com  319,00   usucapião referente ao imóvel: Área (m²) : 319,00 Perímetro (m) : 77.82

 Inicia-se a descrição deste perímetro no ponto M01, de coordenadas N 7.188.146,21m e E 544.406,84m; deste segue com azimute de
 87°49'39,68" por uma distância de 12,03m, até o ponto M02, de coordenadas N 7.188.146,67m e E 544.418,87m ; deste segue com azimute

  de 177°56'11,89" por uma distância de 24,48m, até o ponto M03, de coordenadas N 7.188.122,20m e E 544.419,75m ; deste segue com
 azimute de 249°30'50,59" por uma distância de 12,80m, até o ponto M04, de coordenadas N 7.188.117,72m e E 544.407,76m ; deste segue

  com azimute de 358°09'51,98" por uma distância de 28,51m, até o ponto M01, onde teve início essa descrição nos termos do art. 319 do
 Código de Processo Civil, tudo em conformidade com o despacho judicial que segue parcialmente transcrita/o:" Cite(m)-se, por

edital com prazo de 30 (trinta) dias, eventuais interessados, para,querendo, oferecer resposta à presente demanda, no prazo de 15 (quinze)
dias, sob pena de revelia (art.319, CPC) .” Para que chegue ao conhecimento de todos e ninguém no futuro alegue ignorância, é
expedido o presente edital,   que será publicado na forma da lei. O prazo de resposta será contado após o decurso de  15
(quinze) dias da publicação do presente Edital (art. 231, inc. IV, CPC).Eu, Ana Maria Cabral, Analista Judiciário, conferi e
digitei.

Teixeira Soares, 02 de março de 2022.
Leonardo Silva Machado

Juiz de Direito
: O mencionado processo tramita exclusivamente pelo sistema Projudi, com acesso ao endereço eletrônico OBSERVAÇÃO

.https://portal.tjpr.jus.br/projudi
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PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DO PARANÁ
COMARCA DE TEIXEIRA SOARES

VARA CÍVEL DE TEIXEIRA SOARES - PROJUDI
Rua XV de Novembro, 228 - Centro - Teixeira Soares/PR - CEP: 84.530-000 - Fone: (42) 3460-1266

 
EDITAL DE CITAÇÃO

DESTINATÁRIOS: TERCEIROS INTERESSADOS - INCERTOS E/OU DESCONHECIDOS
PRAZO DE 30 dias úteis

O(A) Juiz(íza) de Direito Leonardo Silva Machado, da Vara Cível de Teixeira Soares, FAZ SABER a todos quantos o presente
EDITAL virem ou dele conhecimento tiverem, que perante este Juízo tramitam os autos de Usucapião    Extraordinária, sob nº
0000263-72.2021.8.16.0164, em que é(são)  Alcemir Irineu Braciak, AUDIA TABAKA BRACIAK, e  juízo deautor(es) réu(s)
direito comarca de Teixeira Soares,e que por este procede a  de eventuais CITAÇÃO terceiros interessados, incertos e/ou

, para que, no prazo de 15 (quinze) dias, ofereçam contestação, sob pena de revelia, a respeito do pedido dedesconhecidos
 localizado na Cidade de Fernandes Pinheiro com  319,00   usucapião referente ao imóvel: Área (m²) : 319,00 Perímetro (m) : 77.82

 Inicia-se a descrição deste perímetro no ponto M01, de coordenadas N 7.188.146,21m e E 544.406,84m; deste segue com azimute de
 87°49'39,68" por uma distância de 12,03m, até o ponto M02, de coordenadas N 7.188.146,67m e E 544.418,87m ; deste segue com azimute

  de 177°56'11,89" por uma distância de 24,48m, até o ponto M03, de coordenadas N 7.188.122,20m e E 544.419,75m ; deste segue com
 azimute de 249°30'50,59" por uma distância de 12,80m, até o ponto M04, de coordenadas N 7.188.117,72m e E 544.407,76m ; deste segue

  com azimute de 358°09'51,98" por uma distância de 28,51m, até o ponto M01, onde teve início essa descrição nos termos do art. 319 do
 Código de Processo Civil, tudo em conformidade com o despacho judicial que segue parcialmente transcrita/o:" Cite(m)-se, por

edital com prazo de 30 (trinta) dias, eventuais interessados, para,querendo, oferecer resposta à presente demanda, no prazo de 15 (quinze)
dias, sob pena de revelia (art.319, CPC) .” Para que chegue ao conhecimento de todos e ninguém no futuro alegue ignorância, é
expedido o presente edital,   que será publicado na forma da lei. O prazo de resposta será contado após o decurso de  15
(quinze) dias da publicação do presente Edital (art. 231, inc. IV, CPC).Eu, Ana Maria Cabral, Analista Judiciário, conferi e
digitei.

Teixeira Soares, 02 de março de 2022.
Leonardo Silva Machado

Juiz de Direito
: O mencionado processo tramita exclusivamente pelo sistema Projudi, com acesso ao endereço eletrônico OBSERVAÇÃO

.https://portal.tjpr.jus.br/projudi
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SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO DA LICENÇA AMBIEN-
TAL DE OPERAÇÃO

IRMÃOS CANTERI COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA torna público 
que irá requerer ao Instituto Água e Terra - IAT, a Renovação da Licença 
Ambiental de Operação para Comércio varejista de combustíveis para 
veículos automotores, situado à Rua Jacob Brenner, 243, Centro, no 

Município de Imbituva - PR.

A Prefeitura Municipal de Prudentópolis torna público que recebeu do 
Instituto Água e Terra-IAT no ano de 2020, a Renovação de Licença Am-
biental Simplifi cada - RLAS, com validade de 14/07/2022 para a atividade 

de Transbordo de resíduos sólidos urbanos, localizada em Linha Barra 
Grande, BR 373, Km 271.

A Prefeitura Municipal de Prudentópolis inscrita no CNPJ 
77.003.424/0001-34, torna público que requereu junto ao IAT (Instituto 
Água e Terra) a Renovação de Licença Ambiental Simplifi cada, para a 

atividade de Transbordo de Resíduos Classe II, na Linha Barra Grande, 
BR 373, Km 271.

EXTRATO DE PENALIDADE

Processo Administrativo Controle nº 03/2021
Interessada: Tiago Daniel Vedan - ME, inscrita sob CNPJ nº 
28.248.986/0001-32.
Decisão: Considerando os elementos constantes dos autos, 
que comprovam o descumprimento de obrigações contratu-
ais por parte da empresa Tiago Daniel Vedan - ME, inscrita 
sob CNPJ nº 28.248.986/0001-32, na execução das Atas 
de Registro de Preços nº 173/2020 e nº 191/2020, no uso 
da competência prevista no art. 8º, da Portaria nº 190/2021 
DECIDO pela aplicação da penalidade de multa, no valor de 
R$ 511,17 (quinhentos e onze reais e dezessete centavos), 
correspondente a 10% do valor inadimplido; suspensão 
temporária de participação em licitação e impedimento de 
contratar com a Administração Pública e pela declaração 
de inidoneidade para licitar ou contratar com a Adminis-
tração Pública, ambas pelo período de 02 (dois) anos, 
conforme previsto na Cláusula Décima Primeira e Décima 
Primeira, respectivamente, das Atas de Registro de Preços 
nº 173/2020 e 191/2020 e no art. 87, incisos III e IV da Lei 
nº 8.666/1993, em virtude do descumprimento do disposto 
na Cláusula Segunda, das Atas de Registro de Preços nº 
173/2020 e 191/2020.
Data da decisão: 02 de fevereiro de 2022.
Prazo para recurso: 5 (cinco) dias úteis, a contar-se da 
publicação.

Rio Azul-PR, 02 de fevereiro de 2022.

LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal

RELAÇÃO DE  CREDENCIAMENTO DE LEILOEIROS 
OFICIAIS
EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 03/2022
Considerando o resultado da análise documental realizada 
pela Comissão Especial de Licitações, no processo de Cre-
denciamento de Leiloeiros Oficiais, interessados em atuar 
na licitação na modalidade Leilão, promovidas pelo Municí-
pio de Rio Azul –PR, decido por credenciar dos seguintes 
leiloeiros interessados:

- Eduardo Schmitz portador do CPF 945.659.100-04;
- Elton Luiz Simon portador do CPF 044.016.329-31;
- Luiz Egidio Cruz Medeiros portador do CPF 036.505.829-
70;
- Paulo Setsuo Nakakogue portador do CPF 041.278.549-87;
- Luiz Barbosa de Lima Junior portador do CPF 
397.601.709-49;
- Jaqueline Sperança portadora do CPF 859.917.759-15;
- Pedro Lerner Kronberg portador do CPF 005.142.199-20;
- Joacir Monzon Pouey portador do CPF 007.917.900-29

Rio Azul, 10 de março de 2022
(a) Leandro Jasinski
Prefeito Municipal 

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 19/2022
OBEJTO: AQUISIÇÃO DE 1.500 PASTAS, EM  NAPA, PER-
SONALIZADAS PARA O BLOCO DE NOTAS FISCAIS DO 
PRODUTOR RURAL
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE RIO AZUL
CNPJ.: 75.963.256/0001-01
CONTRATADA: SO BANDEIRAS - DISTRIBUIDRA DE 
BANDEIRAS LTDA
CNPJ.: 09.342.293/0001-60
Embasamento legal Art. 24, inciso II, da Lei 8.666/93
Rio Azul, 16 de março de 2022.
(a) LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
EXTRATO DE CONTRATO  023/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
CNPJ.: 75.963.256/0001-01
CONTRATADA: SO BANDEIRAS - DISTRIBUIDRA DE 
BANDEIRAS LTDA
CNPJ.: 09.342.293/0001-60
VALOR: R$ 16.425,00 (Dezesseis Mil, Quatrocentos e Vinte 
e Cinco Reais).
PRAZO DA DURAÇÃO DO CONTRATO: De 16/03/2022 à 
15/09/2022.
ASSINATURA:  16/03/2022
FORO: Comarca de Rebouças.
(a)LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
(a)WALMIR MACIEL
Representante

EXTRATO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 20/2022
OBEJTO: REGISTRO DE PREÇO VISANDO AQUISIÇÃO 
FUTURA DE COLHEDORA DE FORRAGEM E PRENSA DE 
SILAGEM EM PACOTES 
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE RIO AZUL
CNPJ.: 75.963.256/0001-01 
CONTRATADA: COMÉRCIO DE PRODUTOS AGROPECUÁ-
RIOS ALMEIDA LTDA
CNPJ.: 72.541.352/0001-65
CONTRATADA: TERRAMAQ MÁQUINAS E IMPLEMENTOS 
AGRÍCOLAS EIRELI
CNPJ.: 36.929.543/0001-35
Embasamento legal
Rio Azul, 15 de março de 2022.
(a) LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
EXTRATO DE ATA DE RGISTRO DE PREÇOS  046/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
CNPJ.: 75.963.256/0001-01
CONTRATADA: COMÉRCIO DE PRODUTOS AGROPECUÁ-
RIOS ALMEIDA LTDA
CNPJ.: 72.541.352/0001-65
VALOR: R$ 172.000,00 (Cento e Setenta e Dois Mil Reais).
PRAZO DA DURAÇÃO  ATA DE RGISTRO DE PREÇOS: De 
15/03/2022 à 14/03/2023.
ASSINATURA:  15/03/2022
FORO: Comarca de Rebouças.
(a)LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
(a)MARIO ANTONIO FERREIRA DE ALMEIDA
Representante

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 

EXTRATO DE ATA DE RGISTRO DE PREÇOS  047/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
CNPJ.: 75.963.256/0001-01
CONTRATADA: TERRAMAQ MÁQUINAS E IMPLEMENTOS 
AGRÍCOLAS EIRELI
CNPJ.: 36.929.543/0001-35
VALOR: R$ 200.100,00 (Duzentos Mil e Cem Reais).
PRAZO DA DURAÇÃO  ATA DE RGISTRO DE PREÇOS: De 
15/03/2022 à 14/03/2023.
ASSINATURA:  15/03/2022
FORO: Comarca de Rebouças.
(a)LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
(a)CARLOS HENRIQUE BONFIM GRINGS
Representante

EXTRATO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 10/2022
OBEJTO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÕES FU-
TURAS E PARCELADAS DE CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO 
DE MANUTENÇÃO DE IMPLEMENTOS E TRATORES AGRI-
COLAS (FORNECIMENTOS DE PEÇAS E MÃO OBRA)
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE RIO AZUL
CNPJ.: 75.963.256/0001-01 
CONTRATADA: DIOGO PRUST - ME
CNPJ.: 24.362.140/0001-78
CONTRATADA: ALCEU MORES 58760938900
CNPJ.: 34.835.260/0001-07
CONTRATADA: ALCEU MORES 58760938900
CNPJ.: 34.835.260/0001-07
Embasamento legal
Rio Azul, 15 de março de 2022.
(a) LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
EXTRATO DE ATA DE RGISTRO DE PREÇOS  048/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
CNPJ.: 75.963.256/0001-01
CONTRATADA: DIOGO PRUST - ME
CNPJ.: 24.362.140/0001-78
VALOR: R$ 335.272,60 (Trezentos e Trinta e Cinco Mil, Du-
zentos e Setenta e Dois Reais e Sessenta Centavos).
PRAZO DA DURAÇÃO  ATA DE RGISTRO DE PREÇOS: De 
15/03/2022 à 14/03/2023.
ASSINATURA:  15/03/2022
FORO: Comarca de Rebouças.
(a)LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
(a)DIOGO PRUST
Representante
ITENS

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
EXTRATO DE ATA DE RGISTRO DE PREÇOS  049/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
CNPJ.: 75.963.256/0001-01
CONTRATADA: ALCEU MORES 58760938900
CNPJ.: 34.835.260/0001-07
VALOR: R$ 41.700,00 (Quarenta e Um Mil e Setecentos 
Reais).
PRAZO DA DURAÇÃO  ATA DE RGISTRO DE PREÇOS: De 
15/03/2022 à 14/03/2023.
ASSINATURA:  15/03/2022
FORO: Comarca de Rebouças.
(a)LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
(a)GABRIEL BORGES MORES
Representante

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
EXTRATO DE ATA DE RGISTRO DE PREÇOS  050/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
CNPJ.: 75.963.256/0001-01
CONTRATADA: CENTERPEÇAS COMÉRCIO DE PEÇAS E 
SERVIÇOS EIRELI 
CNPJ.: 07.099.006/0002-98
VALOR: R$ 518.274,70 (Quinhentos e Dezoito Mil, Duzentos 
e Setenta e Quatro Reais e Setenta Centavos).
PRAZO DA DURAÇÃO  ATA DE RGISTRO DE PREÇOS: De 
15/03/2022 à 14/03/2023.
ASSINATURA:  15/03/2022
FORO: Comarca de Rebouças.
(a)LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
(a)SUZANE ALVES BORCATH 
Representante

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna público 
para o conhecimento dos interessados, que se encontra 
ABERTO o Pregão ELETRÔNICO, nº. 27/2022, do tipo 
MENOR PREÇO por item/lote, com data de abertura para 
o dia 31 de março de 2022, às 08H00min, cujo objeto é o 
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÕES FUTURAS 
E PARCELADAS DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, RECAR-
GA DE GÁS E ÁGUA, PARA A SECRETARIA MUNICIPAL 
ADMINISTRAÇÃO, através da plataforma eletrônica BLL. 
O início de acolhimento das propostas comerciais ocorrerá 
a partir das 13:30h do dia 18/03/2022 às 12hr 59min do dia 
31/03/2022, início da fase de lances às 13hrs 30min do dia 
31/03/2022. O Edital e demais informações encontram-se 
disponíveis na sede da Prefeitura Municipal de Rio Azul-PR, 
no Departamento de Licitações, situado à Rua Guilherme 
Pereira, 482, no horário das 8:00h às 11h e 45min e das 13h 
às 17h e nos endereços eletrônicos http://www.rioazul.pr.gov.
br/licitacao e https://bll.org.br/ partir do dia 18 de 2022.

Rio Azul, 17 de março de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna público 
para o conhecimento dos interessados, que se encontra 
ABERTO o Pregão ELETRÔNICO, nº. 26/2022, do tipo ME-
NOR PREÇO por item/lote, com data de abertura para o dia 
04 de abril de 2022, às 13H00min, cujo objeto é o AQUISI-
ÇÃO DE CARTILHAS PARA O PROJETO PROERD (SECRE-
TARIA DE EDUCAÇÃO), E CARIMBOS PARA A SECRETA-
RIA MUNICIPAL DE SAÚDE (Sistema Registro de Preços), 
através da plataforma eletrônica BLL. O início de acolhimento 
das propostas comerciais ocorrerá a partir das 13:00 h do 
dia 18/03/2022 às 12hr 59min do dia 04/04/2022, início da 
fase de lances às 13hrs 30min do dia 04/04/2022. O Edital 
e demais informações encontram-se disponíveis na sede da 
Prefeitura Municipal de Rio Azul-PR, no Departamento de 

Licitações, situado à Rua 
Guilherme Pereira, 482, no 
horário das 8:00h às 11h e 
45min e das 13h às 17h e 
nos endereços eletrônicos 
http://www.rioazul.pr.gov.br/
licitacao e https://bll.org.br/ 
partir do dia 18 de 2022.

Rio Azul, 17 de março de 
2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE 
LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, 
Estado do Paraná, torna 
público para o conhecimento 
dos interessados, que se 
encontra aberto o Pregão 
PRESENCIAL, nº25/2022, 
do tipo MENOR PREÇO por 
item, com data de abertura 
para o dia 01 de abril 2022, 
às 08H30min, cujo objeto é 
o REGISTRO DE PREÇOS 
PARA CONTRATAÇÕES FU-
TURAS E PARCELADAS DE 
PESSOA JURÍDICA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVI-
ÇOS DE ARBITRAGEM DE 
JOGOS ESPORTIVOS. O 
Edital e demais informações 
encontram-se disponíveis na 
sede da Prefeitura Municipal 
de Rio Azul-PR, no Departa-
mento de Licitações, situado 
à Rua Guilherme Pereira, 
482, no horário das 8:00h 
às 11h e 45min e das 13h 
às 17h e nos endereços ele-
trônicos http://www.rioazul.
pr.gov.br/licitacao partir do 
dia 18 de março de 2022.

Rio Azul, 17 de março de 
2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE 
LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, 
Estado do Paraná, torna 
público para o conhecimento 
dos interessados, que se 
encontra ABERTO o Pregão 
ELETRÔNICO, nº. 24/2022, 
do tipo MENOR PREÇO por 
item/lote, com data de aber-
tura para o dia 30 de março 
de 2022, às 08H00min, 
cujo objeto é o REGISTRO 
DE PREÇOS AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL MÉDICO 
HOSPITALAR E EQUIPA-
MENTOS HOSPITALARES 
E ODONTOLÓGICOS PARA 
USO NA SECRETARIA DE 
SAÚDE, através da platafor-
ma eletrônica BLL. O início 
de acolhimento das pro-
postas comerciais ocorrerá 
a partir das 13:30h do dia 
18/03/2022 às 07hr 59min 
do dia 30/03/2022, início 
da fase de lances às 08hrs 
30min do dia 30/03/2022. O 
Edital e demais informações 
encontram-se disponíveis na 
sede da Prefeitura Municipal 
de Rio Azul-PR, no Departa-
mento de Licitações, situado 
à Rua Guilherme Pereira, 
482, no horário das 8:00h 
às 11h e 45min e das 13h 
às 17h e nos endereços ele-
trônicos http://www.rioazul.
pr.gov.br/licitacao e https://
bll.org.br/ partir do dia 18 
de 2022.

Rio Azul, 17 de março de 
2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
PREFEITURA MUNICIPAL 
DE RIO AZUL
TERMO DE RESCISÃO 
AMIGÁVEL 
REFERENTE A ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS 
143/2021
PARTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE RIO AZUL e 
SIGEL DISTRIBUIDORA DE 
MEDICAMENTOS LTDA
CLÁUSULA PRIMEIRA 
A rescisão amigável ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS 
143/2021, firmado com o 
SIGEL DISTRIBUIDORA DE 
MEDICAMENTOS LTDA, 
CNPJ.: 27.191.294/0001-
32, pelo fato de que as 
condições nele acordadas 
não atendem às necessida-
des do sistema municipal de 
saúde.
ASSINATURA: 15/03/2022
FORO: Comarca de Re-
bouças
(a) Leandro Jasinski - Pre-
feito Municipal
(a) Renata Silva Alves - 
Representante

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL PARA DESENVOLVIMENTO REGIONAL - CONDER 
CNPJ nº 07.051.788/0001-04 

 

 
AVISO DE PREGÃO, NA FORMA PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS 

 Nº 001/2022 
 
 

O Consórcio Intermunicipal de para Desenvolvimento Regional-CONDER, Estado 
do Paraná, comunica que realizará a licitação em epígrafe, conforme abaixo: 
 
Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços de manutenção preventiva, 
corretiva e elétrica, incluindo o fornecimento de peças e acessórios, para caminhões, 
máquinas rodoviárias e Tratores compõem a Patrulha Rural. 
Forma de Julgamento: Menor Preço por lote. 
Data e horário de Recebimento e Abertura: dia 05/04/2022, às 13:30 horas. 
Disponibilidade do edital: a partir de 21/04/2022; 
Informações e retirada do Edital: 
Consórcio Intermunicipal de para Desenvolvimento Regional -CONDER  
Departamento Administrativo 
Rua Conselheiro Zacarias nº 628, Centro  
Irati - Paraná 
CEP: 84.500-000 
Fone: (42) 3423-2393 
e-mail: conderiratipr@gmail.com 

 
Irati, 17 de março de 2022 

 
 

_________________________________________ 
 JUAREZ MIGUEL DA SILVA  

Pregoeiro Oficial 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL PARA DESENVOLVIMENTO REGIONAL - CONDER 
CNPJ nº 07.051.788/0001-04 

 

 
AVISO DE PREGÃO, NA FORMA PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS 

 Nº 001/2022 
 
 

O Consórcio Intermunicipal de para Desenvolvimento Regional-CONDER, Estado 
do Paraná, comunica que realizará a licitação em epígrafe, conforme abaixo: 
 
Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços de manutenção preventiva, 
corretiva e elétrica, incluindo o fornecimento de peças e acessórios, para caminhões, 
máquinas rodoviárias e Tratores compõem a Patrulha Rural. 
Forma de Julgamento: Menor Preço por lote. 
Data e horário de Recebimento e Abertura: dia 05/04/2022, às 13:30 horas. 
Disponibilidade do edital: a partir de 21/04/2022; 
Informações e retirada do Edital: 
Consórcio Intermunicipal de para Desenvolvimento Regional -CONDER  
Departamento Administrativo 
Rua Conselheiro Zacarias nº 628, Centro  
Irati - Paraná 
CEP: 84.500-000 
Fone: (42) 3423-2393 
e-mail: conderiratipr@gmail.com 

 
Irati, 17 de março de 2022 

 
 

_________________________________________ 
 JUAREZ MIGUEL DA SILVA  

Pregoeiro Oficial 

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL PARA DESENVOLVIMENTO REGIONAL - CONDER 
CNPJ nº 07.051.788/0001-04 

 

 
AVISO DE PREGÃO, NA FORMA PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS 

 Nº 001/2022 
 
 

O Consórcio Intermunicipal de para Desenvolvimento Regional-CONDER, Estado 
do Paraná, comunica que realizará a licitação em epígrafe, conforme abaixo: 
 
Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços de manutenção preventiva, 
corretiva e elétrica, incluindo o fornecimento de peças e acessórios, para caminhões, 
máquinas rodoviárias e Tratores compõem a Patrulha Rural. 
Forma de Julgamento: Menor Preço por lote. 
Data e horário de Recebimento e Abertura: dia 05/04/2022, às 13:30 horas. 
Disponibilidade do edital: a partir de 21/04/2022; 
Informações e retirada do Edital: 
Consórcio Intermunicipal de para Desenvolvimento Regional -CONDER  
Departamento Administrativo 
Rua Conselheiro Zacarias nº 628, Centro  
Irati - Paraná 
CEP: 84.500-000 
Fone: (42) 3423-2393 
e-mail: conderiratipr@gmail.com 

 
Irati, 17 de março de 2022 

 
 

_________________________________________ 
 JUAREZ MIGUEL DA SILVA  

Pregoeiro Oficial 

 
 
 
 
 
 

COODESAFI – Cooperativa de Desenvolvimento Sustentável da Agricultura Familiar de 
Ivaí 

CNPJ 12.301.773/0001-97 - Inscrição Estadual 90529164-50 - NIRE 41 4 0002049 5 
Avenida 3 de Dezembro, nº 40, Ivaí/PR, CEP 84.460-000 

Fone: (42) 3247-1449 / E-MAIL: ivaicoodesafi@yahoo.com.br 
 
 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA  E EXTRAORDINARIA 

 
A Presidente da Cooperativa de Desenvolvimento Sustentável da Agricultura Familiar de Ivaí 
- COODESAFI – Matriz e Filial no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, 
convoca os senhores associados, cujo número para efeito de quórum, nesta data é de74 
(setenta e quatro), para reunirem-se em Assembleia Geral Ordinária e Extraordinaria, a 
realizar-se no dia 30 de março de 2022, na sede da filial em Imbituva as 12:00 horas, em 
primeira convocação com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados, em seguida  as 
13:00 horas a  convocação com metade mais um dos associados, e em terceira e última 
convocação as 14:00 horas com a presença de no mínimo 10 (dez) associados, para 
deliberar sobre os seguintes itens da ordem do dia: 
 
A.G.O 

1.Apresentação, discussão e a provação do Relatório da Diretoria, referente a Prestação 
de Contas do Exercício Social encerrado em 31 de dezembro de 2021. 

 a-Relatório de Gestão; 
     b- Balanço Geral; 
     c-Demonstrativo de sobras e Perdas 
     d-Parecer do Conselho Fiscal; 

 e-Destinação das sobras apuradas ou rateio das perdas; 
2Plano de atividades para exercício seguinte. 
3.Previsão de orÇamento para o ano de 2022. 
4.Pedido de demissão. 
5.ReestrturaÇao do Conselho Administrativo. 
6.Assuntos gerais . 

A.G.E 
1. AlteraÇôes no estatuto social. 
2.Assuntos gerais . 

Ivaí/PR, 17 de março de 2022. 
 

                                                    
 

Claudia Regina dos Santos 
Presidente da COODESAFI 



 Irati, 18 de Março de 2022 CIDADES 15FOLHA

O U T D O O R

Acabamento:Tamanho: 9 x 3 mCores: 4X0        Peça: Outdoor

ASSESSORIA CÂMARA – CLEITON BURGATH 

Dando início a uma ro-
dada de participações junto 
ao Legislativo Reboucense; 
iniciativa da atual gestão da 
Mesa Diretora, na terça-feira, 
15 de março, participou da 
reunião ordinária da Câma-
ra, o Secretário Municipal de 
Agricultura, Desenvolvimen-
to, Meio Ambiente e Serviços 
Rurais de Rebouças, Laércio 
Cipriano.

Por aproximadamente           
2 horas, o secretário respon-
deu e esclareceu vários ques-
tionamentos feitos por todos 
os vereadores e vereadoras. 

REBOUÇAS

Secretário responde questionamentos 
de vereadores por cerca de 2h
Laércio Cipriano 
esclareceu sobre 
várias indagações 
dos parlamentares 

Desde questões relativas aten-
dimento de solicitações, via 
requerimentos apresentados, 
alguns há a vários meses, até 
questões orçamentárias, pro-
jetos de sua Secretaria, e ques-
tões bastante atuais, como 
a restrição de óleo diesel; 

reflexo da guerra da Rússia 
contra Ucrânia; diminuindo 
assim substancialmente os 
serviços prestados pela Se-
cretaria, para que haja sobra 
de combustível para suprir a 
demanda do transporte esco-
lar e da saúde. 

Esse tipo de situação é 
mais uma das linhas de atua-
ção da Câmara de Vereadores 
de Rebouças, que além do 
trabalho de campo, fiscaliza-
tório junto às obras e serviços, 
visa levar os representantes 
dos diversos segmentos da 

atual gestão municipal até 
a Câmara, para que possam 
informar os edis sobre seus 
trabalhos. Esses esclareci-
mentos necessários remetem 
a assuntos abordados dentro 
do Legislativo, pois também 
fazem parte do contexto de 
questões e solicitações feitas 
pela própria população junto 
à Câmara Municipal.

O presidente da Casa, vere-
ador Ricardo Hirt Júnior lem-
brou que esse também é papel 
do vereador questionar.  “Por 
consequência, o papel de cada 
secretário é informar-nos 
para que possamos levar a 
conhecimento da população, 
sobre as conquistas e as difi-
culdades de cada Secretaria, 
e dentro daquilo que compete 
ao legislativo, buscar auxiliar 
cada setor, para que os traba-
lhos possam fluir com maior 
celeridade, em benefício da 
população”, pontuou Ricardo.

Secretário Laércio Cipriano participou da última sessão ordinária da Câmara de Vereadores 
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ESTHER KREMER

Na tarde de quarta-feira 
(16), membros da Companhia 
de Habitação do Paraná (Co-
hapar) estiveram em reunião 
com representantes da Sane-
par e da Construtora Piacen-
tini visando o planejamento 
da entrega de matérias do 
Convênio Casa Fácil Paraná 
para a construtora. Na oca-
sião, foi realizada uma vistoria 
no canteiro de obras com a 
presença do superintendente 
da Cohapar, Fábio Ortigara.

Durante a reunião, foram 
feitas tratativas para definir 
os prazos de entrega de mate-
riais de esgoto e saneamento, 
com o objetivo de dar início 
o mais rápido possível nas 
obras. Também foram discu-
tidos planos de trabalho e o 
projeto das 174 casas a serem 

MORADIA

Cohapar realiza reunião para entrega 
de materiais para conjunto habitacional
Serão feitas 174 
casas no loteamento 
Professor Lico, no 
bairro Gutierrez, em 
Irati

construídas. 
O superintendente da Co-

hapar, Fábio Ortigara, explica 
que essas reuniões acontecem, 
principalmente, em obras 
de chamamento público. “A 
nossa intenção é fazer junto a 
Copel, Sanepar e Construtora, 
sempre no começo das obras, 
uma reunião para sanar as 
dúvidas em relação a obra e 
cada um definir o seu papel, 
para que depois a construção 
possa acontecer de forma 

tranquila ”, disse. 
Ortigara comenta que a 

Cohapar tem um convênio 
com a Copel e Sanepar com o 
objetivo de expandir os pro-
gramas habitacionais no Pa-
raná, onde cada um tem seu 
papel bem definido. A Sanepar 
faz a entrega de materiais 
da rede de água e esgoto, e 
a Copel faz a instalação dos 
padrões de energia com me-
didor e os postes de luz no 
loteamento. 

O deputado Nelson Justus, 
que é articulador da implanta-
ção do conjunto habitacional 
Professor Lico em Irati, refor-
çou a urgência da execução 
da obra. “O loteamento Pro-
fessor Lico teve muito atraso 
burocrático e contamos com 
o apoio da Cohapar para que 
as casas sejam construídas o 
mais breve possível”, disse o 
deputado.

Além disso, outra partici-
pação do Governo do Estado 

nestas obras é por meio do 
Convênio Casa Fácil Paraná 
em que famílias com até seis 
salários mínimos podem fa-
zer o financiamento da casa 
com entrada no valor de R$ 15 
mil, subsidio do ofertado pelo 
Governo. 

LOTEAMENTO 
PROFESSOR LICO
O engenheiro civil e um 

dos proprietários da Constru-
tora Piacentini, Roque Piacen-
tini, explica que o espaço de 
73,624 mil metros quadrados, 
três alqueires, e é uma par-
ceria com o proprietário das 
terras, onde os lotes têm 150 
metros quadrados e as casas 
47.94 metros quadrados. O 
valor é de, aproximadamente, 
R$ 140 mil por casa e as de 
esquina são R$ 154 mil. 

Segundo Piacentini, o 
prazo contratual para o 
término das obras é de 24 
meses, mas o engenheiro 
prevê um adiantamento. 
“Estamos trabalhando para 
encurtar esse prazo para 
até 15 meses, não é uma 
promessa, mas é o que que-
remos”, disse.

Reunião sobre o loteamento Professor Lico aconteceu no salão nobre da Prefeitura de Irati
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Suelen Lima
GENTE

A linda família da  Aurora já a espera com muito amor e carinho! Chegando ao nono mês, a an-
siedade para ter a pequena nos braços é grande. Que este momento seja muito tranquilo e cheio 
de amor. Vem logo, Aurora! Na foto, mamãe Dani Choma, papai Ali Candeo e a irmãzinha Jade.

A fotógrafa Amanda Bozza comemora a 
chegada de mais um aniversário no sábado 
(19). Que esta data ainda se repita por mui-

tos anos e que você aproveite ao máximo 
esta nova fase. Felicidades!!!

Na terça-feira (15), Rogério Menon, o “maio-
nese”, como é conhecido por todos, comemo-

rou mais um ano de vida. Que você tenha 
muito sucesso e alegrias. Feliz aniversário!!!

Segunda-feira (21), a belíssima Jaine Iarek 
completa mais um ciclo. Que seu caminho seja 

repleto de alegrias e realizações. Feliz vida!

A pequena 
Lara com-

pletou seus 
dois aninhos 

no sábado 
(12). Sorri-

dente e ale-
gre, ela fez 
pose para 

as lentes do 
fotógrafo 
Fernando 
Kovalski.

Felicidades, 
princesa!!!

            Pousada Virá 
Charme Resort  já é 
conhecida pela passa-
gem de grandes atores 
e atrizes, que esco-
lhem a tranquilidade 
e beleza do lugar para 
relaxar e curtir 
a natureza. 
Desta vez, quem 
marcou presença foi 
a atriz Paloma Ber-
nardi, que tirou uns 
dias de folga e curtiu 
o lugar. 
Registro da fotógrafa   
Deise Bataglin.

Na noite de sexta 
(18), acontece no 
Centro Cultural 

Clube do Comércio 
o lançamento de 

dois grandes livros! 
A biografia de Esta-
nilau Bronislawski 

e III Concurso 
literário, que leva 
o nome do grande 

poeta Iratiense 
Foed Castro 
Chamma. 
Prestigie!
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